
LO
IR
-E
N
-V
A
LL
ÉE

2021
1 COMMUNE 4 CLOCHERS

PONCÉ 
SUR LE LOIR

 RUILLÉ 
 SUR LOIR 

 LA CHAPELLE 
 GAUGAIN 

LAVENAY

 SUR LOIR 

BulletinM_Loir-en-Vallee_2021_v3.indd   1BulletinM_Loir-en-Vallee_2021_v3.indd   1 27/01/2022   18:1027/01/2022   18:10



ETRANGE ANNÉE - SAISON 2
En rédigeant l’éditorial pour le bulletin 2020, on espérait la 
vaccination, on espérait tourner rapidement la page de la 
pandémie pour reprendre, même si les codes et les repères 
avaient évolué, une vie dite « normale » empreinte de liberté de 
bouger et de se retrouver. 
Malheureusement il n’en a pas été ainsi, et la vie s’est plutôt 
poursuivie sur un mode décalé.
Décalage entre les annonces de vaccination et la réalité 
d’approvisionnement pour ouvrir les centres. Mais une fois ce 
problème résolu, nous avons pu proposer des rendez-vous à 
tous ceux alors prioritaires et organiser le transport vers le 
Centre Hospitalier de Montval.
Décalage dans les manifestations culturelles, les spectacles 
prévus dans le cadre de « Malice au Pays » ont été reportées, et 
on croise les doigts pour février 2022,
Décalage dans les festivités, (Saint-Vincent, rassemblement de 
nos aînés, épreuves sportives…) ;
Décalage dans la vie publique, les élections départementales et 
régionales se sont tenues finalement au mois de juin ;
Décalage dans certains projets dus à l’indisponibilité des 
entreprises, à la difficulté d’approvisionnement ou de 
recrutement auxquelles elles ont été confrontées ;
Cependant
 C’est sans décalage que tous les agents de la commune et 
l’ensemble de l’équipe municipale se sont mis à votre service 
et celui des projets communaux, qu’ils en soient ici chacun 
remerciés.
C’est sans décalage que tous les acteurs de notre vie 
communale, bénévoles, responsables d’associations, artisans, 
commerçants, producteurs se sont mobilisés pour que notre 
territoire reste attractif et que personne ne se sente écarté 
alors à tous un grand merci ;
C’est aussi sans décalage que j’ai pris part à la vie du 
département puisque vous m’avez confié la responsabilité de 
représenter notre territoire au sein de cette instance et mon 
action n’aura de cesse que d’être digne de votre confiance.
A l’heure où la promesse d’un « bas les masques » s’estompe 
plus que jamais nous voulons être à vos côtés solidaires. En 
ces temps de vœux nous formulons pour chacun le meilleur 
avec une pensée toute particulière pour ceux que la vie n’a pas 
épargné, qui souffrent ou qui sont dans la peine.    

Galiène Cohu
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MAIRIE DE LOIR-EN-VALLÉE
Maire : Galiène Cohu
Contact : DGS : Mme Roussel Anne-Sophie
Ouverture de la mairie
• Lundi : 14h-17h30
• Mardi : 9h-12h30
• Mercredi : 9h-12h et 15h30-17h
• Jeudi : 15h30-17h30
• Vendredi : 9h-12h30 et 15h30-17h30
• Samedi : fermé

Téléphone : 02 52 22 72 97
Place de la Mairie, Ruillé-sur-Loir, 
72340 LOIR-EN-VALLÉE
Mail : direction@loirenvallee.fr

MAIRIE DÉLÉGUÉE DE RUILLÉ-SUR-LOIR
Maire délégué : Jean-Claude Rouillard
Ouverture de la mairie déléguée
• Lundi : 14h-18h
• Mardi : 9h-12h30
• Mercredi : 9h-12h et 15h30-18h
• Jeudi : 15h30-18h
• Vendredi : 9h-12h30 et 15h30-18h
• Samedi : 9h-12h
Téléphone : 02 43 44 44 25
Place de la Mairie, Ruillé-sur-Loir, 
72340 LOIR-EN-VALLÉE
Mail : ruillesurloir@loirenvallee.fr

MAIRIE DÉLÉGUÉE DE LAVENAY
Maire délégué : Pascal Marie
Ouverture de la mairie déléguée
• Lundi : 13h30-17h00
• Mardi : 9h-12h30 et 13h30-18h
• Jeudi : 13h30-17h30
• Vendredi : 9h-12h30
Téléphone : 02 72 88 05 76
11, rue du Tusson, Lavenay, 
72310 LOIR-EN-VALLÉE

MAIRIE DÉLÉGUÉE DE LA CHAPELLE-GAUGAIN
Maire délégué : Diégo Bordier
Ouverture de la mairie déléguée
• Mardi : 8h30-12h30
• Mercredi : 8h30-12h30
• Jeudi : 8h30-12h30
• Vendredi : 8h30-12h30
• Samedi : 9h-12h
Téléphone : 02 43 35 35 17
2, place Didierjean, La Chapelle Gaugain, 
72310 LOIR-EN-VALLÉE
Mail : lachapellegaugain@loirenvallee.fr

MAIRIE DÉLÉGUÉE DE PONCÉ-SUR-LE-LOIR
Maire délégué : Martine Crinière
Ouverture de la mairie déléguée
• Mardi : 9h15-11h45
• Vendredi : 9h15-11h45
• Samedi : 10h-12h30
Téléphone : 02 43 44 45 32
13, rue Principale, Poncé-sur-le-Loir, 
72340 LOIR-EN-VALLÉE
Mail : poncesurleloir@loirenvallee.fr

Site internet : 
https://www.loirenvallee.fr/
https://www.facebook.com/loirenvallee

Contact (signalement/boîte à idée) : 
application illiwap

Contacts mairies
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« La vie n’est pas un long fleuve tranquille » 
depuis près de deux années !
Nos vies se sont calées sur des vagues 
épidémiques successives, éclaboussées 
par des variants Globe-trotter !
Bien forcés d’y faire face !!!
Activités professionnelles, familiales, loisirs 
se trouvent chamboulés. Nous devons 
nous organiser, respecter les nouveaux 
protocoles et devant l’interrogation, trouver 
une solution.
C’est dans cet état d’esprit que l’année 2021 
s’est écoulée.

Fort d’un conseil municipal de Loir-en-
Vallée en ordre de marche, ingénieux pour 
mener à bien les différentes tâches,
Renforcé par des conseils communaux 
élargis aux habitants motivés par leurs 
communes respectives, ensemble, nous 
allons veiller au bon déroulement des 
travaux 2021/2022.
Et toujours en étroite collaboration avec 
les responsables, agents administratifs et 
techniques.
Nous portons une attention particulière 
et beaucoup de bienveillance à nos aînés 
afin qu’ils puissent bénéficier de nombreux 
services, avec l’implication des structures 
Ehpad pour mettre en place un dispositif 
innovant de maintien à domicile.
Nous soutenons et remercions vivement 
les acteurs locaux, artisans, commerçants, 
agriculteurs, artistes, ainsi que les 
associations et leurs bénévoles qui 
œuvrent pour l’animation de nos quatre 
villages.
Une bonne note et un bon point ! à nos 
équipes pédagogiques qui maintiennent un 
accueil de qualité pour nos enfants malgré 
le contexte.
Nous pouvons également nous féliciter de 
l’attractivité méritée de nos villages ruraux 
en constatant un regain d’attrait pour 
l’immobilier au cours des deux dernières 
années.
Toute l’équipe municipale reste à votre 
disposition et se joint à nous pour vous 
souhaiter nos meilleurs vœux 2022.

Les Maires Délégués de Loir-en-Vallée

des MAIRES DÉLÉGUÉS

Diego Bordier  
Maire délégué de La Chapelle-Gaugain

Jean-Claude ROUILLARD
Maire délégué de Ruillé-sur-Loir

Pascal MARIE
Maire délégué de Lavenay

Martine CRINIÈRE
Maire déléguée de Poncé-sur-le-Loir

Le mot
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des MAIRES DÉLÉGUÉS

3 textes en 
patois sarthois 

PATOIS

« Au lavouêr, les bonn’s femmes,  
ê n’arrêtant point d’tatiller » 
AU LAVOIR LES FEMMES BAVARDENT ÉNORMÉMENT

« On est p’utout bérouettés dans  
c’te chârte. Accot’tè don’ amont mê » 
ON EST SECOUÉ DANS CETTE CHARRETTE. PREND APPUIE CONTRE MOI

« L’temps s’abernodit  
va y avoièr ein’ r’napée » 
LE TEMPS SE COUVRE, IL VA Y AVOIR UNE AVERSE
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PERSONNEL 
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SIVOS est dissout et elle vient donc travailler à 
l’école SÉGUIN à Ruillé où elle est toujours en poste.

ARRIVÉE DE FRANÇOIS BOURGOIN, ADJOINT 
TECHNIQUE
François BOURGOIN a été muté dans notre 
commune en tant qu’adjoint technique polyvalent 
le 1er avril 2021 pour remplacer notre agent Jean-
Yves MOULIN parti à la retraite au 1er mai 2021. Il 
travaillait précédemment dans la commune de 
Vancé. Vous pouvez le rencontrer à Loir-en-Vallée 
principalement sur les chemins communaux avec 
le tracteur.

DÉPART DE JEAN-YVES MOULIN, ADJOINT 
TECHNIQUE
A 60 ans, Jean-Yves a bien mérité sa retraite ! il est 
parti de notre commune le 1er mai 2021.
Il a commencé sa carrière en novembre 2011 sur 
la commune déléguée de Poncé-sur-le-Loir en 
tant qu’adjoint technique polyvalent avec André 
MONNIN en tant que Maire. Puis, il a connu 3 autres 
maires Guy de MALHERBE, Martine CRINIÈRE 
et Galiène COHU. Il a terminé de travailler sur le 
territoire de Loir-en-Vallée avec l’entretien des 
chemins communaux en mission principale.
Nous le remercions encore pour les services 
rendus.

MÉDAILLES D’HONNEUR RÉGIONALE, 
DÉPARTEMENTALE ET COMMUNALE DU TRAVAIL
Médaille de Vermeil (25 ans) :
- Nadine AUPETIT : employée administrative 
contractuelle recrutée le 1er septembre 1990 
à la mairie de Ruillé-sur-Loir puis devenue 
fonctionnaire territoriale dans la même commune 
en tant qu’agent administratif le 1er janvier 1995. Au 
passage en commune nouvelle de Loir-en-Vallée le 
1er janvier 2017, elle a pris la fonction de responsable 
urbanisme au sein de Loir-en-Vallée et assure le 
secrétariat administratif au sein de la commune 
déléguée de Ruillé-sur-Loir.

- Isabelle PAINEAU : aide maternelle recrutée le 18 
octobre 1990 en tant que fonctionnaire à la mairie 
de Poncé-sur-le-Loir. Elle est passée ATSEM le 
1er octobre 1992 à l’école de Poncé, puis, elle est 
mutée au SIVOS Ruillé/Poncé le 1er septembre 
2005. Au passage en commune nouvelle de Loir-
en-Vallée le 1er janvier 2017, le SIVOS est dissout et 
elle vient donc travailler à l’école SÉGUIN à Ruillé où 
elle est toujours en poste.

- Pascale GODIER :  agent administratif contractuel 
embauché le 1er décembre 1990 à la mairie de 
Lavenay. Le 1er janvier 2003 elle intègre la fonction 
publique territoriale en tant qu’adjoint administratif. 
Au passage en commune nouvelle de Loir-en-
Vallée le 1er janvier 2017, elle a pris la fonction de 
responsable des élections au sein de Loir-en-Vallée 
et assure le secrétariat administratif au sein de la 
commune déléguée de Lavenay.

Médaille d’argent (20 ans) :
-Sylvie FOUASSIER : elle commence en tant 
qu’adjoint technique contractuel à la mairie 
de Ruillé-sur-Loir le 5 septembre 2000 pour la 
surveillance de la cantine. Elle effectue en plus 
plusieurs missions : remplacement d’ATSEM 
pendant 3 mois à l’école de Ruillé et agent 
d’entretien des bâtiments communaux à Ruillé. Elle 
rentre au SIVOS de Ruillé/Poncé le 1er septembre 
2004 en tant qu’ATSEM fonctionnaire puis continue 
sa mission de surveillance cantine à Ruillé en tant 
qu’adjoint technique. Au passage en commune 
nouvelle de Loir-en-Vallée le 1er janvier 2017, le 

De gauche à 
droite : Sylvie 
FOUASSIER, 
Pascale 
GODIER,  
Galiène COHU 
(maire), Nadine 
AUPETIT 
et Isabelle 
PAINEAU

Départ de 
Jean-Yves 
MOULIN, 
adjoint 
technique
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53 
Messages d’information sur Illiwap 
envoyés durant le mois de novembre. 4604 

Passages à l’agence postale de 
Ruillé-sur-Loir en un an.

1642
Le nombre de prises fibre qui seront 
installées à terme sur la commune 
nouvelle.

427
Nombre de recherches sur le site 
internet de Loir-en-Vallée pour les 
feux d’artifices de Ruillé, La Chapelle-
Gaugain et Lavenay.

1,5
Tonnes de sel utilisé dans nos communes 
pour l’épisode neigeux de février 2021. 650

Mètres carrés d’échafaudage mis en 
place pour la restauration de l’église 
de Poncé sur le Loir.

5000
Nombre d’heures de chantier en 
maçonnerie pour l’église de Poncé 
(soit 3 hommes sur 11 mois).

100000
Merci aux bénévoles et associations qui 
animent nos communes.

4628,82
Kilomètres de linéaire de câbles  
aériens et souterrains.

21  
Kilomètres  de trottoirs de nos quatre 
communes.

450
Visites sur le site de Loir-en-Vallée par 
mois en moyenne.

Loir en vallée 

en chiffres
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BUDGET COMMUNAL

Les finances  
de Loir en Vallée  
organisation et répartition des budgets

LES INVESTISSEMENTS
Ils servent aux améliorations du patrimoine de la commune :
ses mairies, sa bibliothèque, son complexe sportif, ses écoles, ses cimetières, ses logements, ses 
commerces, ses églises … Tout ce qui peut définir un territoire, un terroir, une identité.
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 Impôts et Taxes : 38%
 Dotations et Subventions : 44%
  Produits des services, du domaine 
et ventes diverses : 11% 
(Voirie CCLLB mise à disposition  
du personnels, cantine scolaire…)

  Loyers : 2%
   Atténuation de charges : 1% 
(Remboursements sur rémunérations)
  Produits exceptionnels : 1% 
(Remboursement assurance…)

Il sert aux Améliorations du quotidien 
et des services de la commune.

  Charges à caractère générales : 18% 
(Électricité, combustible, téléphone,  
entretien bâtiments, entretient matériels…)
 Charges de personnels : 33%
  Atténuations de produits : 15% 
(Attribution de compensation CCLLB)
   Charges de gestion courante : 12% 
Indemnités d’élus, participations écoles, 
subvention associations CCAS
   Charges financières : 1% 
(Intérêts sur emprunts)

EN % DES RECETTES

EN % DES RECETTES
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38%

18%

33%

15%

12%

1%

44%

11%

2% 1% 1%
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BUDGET ASSAINISSEMENT
LES INVESTISSEMENTS
Ils servent aux bons fonctionnements des lagunes, des réseaux…

LE
S 

RE
CE

TT
ES

LE
S 

DÉ
PE

NS
ES

  Charges à caractère 
générales : 19%
(Travaux et entretien 
sur les réseaux, EDF…) 

  Charges financières : 24%
  Charges exceptionnelles : 
3% (SINESTEP)

EN % DES RECETTES

REDEVANCES

70 000 €

FINANCES
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19%

24%

3%
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PROJETS ET INVESTISSEMENTS
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AMÉLIORER LE CADRE DE VIE POUR ACCUEILLIR 
DE NOUVEAUX HABITANTS ET POUVOIR LEUR 
OFFRIR DES SERVICES DE PROXIMITÉ

AMÉLIORER LE CADRE DE VIE
L’Assainissement
Un poste toujours important tant sur le plan des 
réalisations que des finances : il s’agit toujours 
de réseau sous la voirie en un mot des travaux 
parfois complexes qui coûtent cher ! 2021 a été 
l’occasion de lancer la maîtrise d’œuvre pour la 
réhabilitation des réseaux de Ruillé diagnostiquée 
comme nécessaire d’après le schéma directeur, 
l’intervention sur le poste de relevage rue de 
l’industrie ayant été différée. Les travaux se 
concentreront en 2022 principalement à partir 
de mai sur : la route de Dauvers, la rue de l’Abbé 
Dujarié au carrefour avec la voie verte, rue des 
déportés et rue des Fondeux. Le coût est estimé 
à 200 000€, l’Agence de l’eau a été sollicitée pour 
une subvention. Sur les trois autres communes 
le schéma directeur est engagé mais l’étude est 
tributaire de la météo : seule l’étude nappe basse 
a pu être réalisée. La nappe haute sera étudiée 
en 2022 et l’étude finale avec les préconisations 
de travaux rendues dans le dernier trimestre 
2022. Dans le bulletin 2020 nous vous expliquions 
l’impact du COVID sur la qualité des boues de 
la station de Poncé. Un accord a pu être trouvé 
entre Suez, Véolia et l’Agence de l’eau pour que 
ces boues soient, en volume restreint, évacuée 
et traitée par la station de Ruillé-La Chartre. Une 
opération identique sera à priori reconduite en 
2022.

La fibre
Le réseau fibre est en fin de déploiement sur la 
partie sud de la voie verte de Ruillé. L’ouverture 
à la commercialisation est pour fin janvier 2022. 
Vous pouvez retrouver toutes les informations 
sur le site : https://lafibrearrivechezvous.fr/. 
Vous pouvez tester votre éligibilité et demander 
à être alerté lorsque la commercialisation sera 
ouverte ! En 2022 toutes les habitations sur 
commune de Loir-en-Vallée seront éligibles ! 
mais si d’important travaux d’élagage ont 
permis de déployer le réseau, il appartient à 
chacun de veiller à une repousse raisonnable.

La voirie
En dehors de l’entretien des routes communales 
réalisé  avec l’appui en ingénierie du services 
de la communauté de commune, l’opération 
importante de 2021 a été la réalisation de la 
voirie définitive pour la deuxième tranche 
du lotissement de la Guimperie pour un coût 
de 125 000€. La réflexion sur les aménagements 
de voirie pour ralentir la vitesse de circulation 
dans nos bourgs n’est nullement abandonnée 
mais suspendue au diagnostic des réseaux 
souterrains. Pour 2022 une subvention a été 
sollicitée pour le projet d’aménagement d’un 
parking sécurisé au bas de la salle des fêtes de 
Lavenay.
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PROJETS ET INVESTISSEMENTS
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Cimetière
A la suite de l’accord de subventions dans le 
cadre du plan de relance départementale 
l’aménagement d’un jardin du souvenir et la 
création de cases colombariums vont être 
réalisés sur la commune de Poncé et de La 
Chapelle Gaugain. Des subventions ont été 
sollicitées pour l’aménagement du jardin du 
souvenir de Ruillé et la réfection du mur.

Les équipements
 Maintenir nos équipements, les faire évoluer 
c’est cela aussi améliorer le cadre de vie.
 Ainsi la flotte de l’équipe technique a été 
complétée par un tracteur acheté d’occasion 
pour une valeur de 36 000€ permettant 
d’atteler l’épareuse.
 En ce qui concerne les équipements des écoles, 
lauréat de l’appel à projet école numérique 
innovante rurale et bénéficiant du plan de 
relance école, les classes de Ruillé vont être 
équipées début 2022 d’écrans vidéo interactif, 
caméra pour de la visio conférence et tablettes. 
Les classes de Poncé et La Chapelle vont être 
équipées de visio et tablettes ainsi que d’un kit 
robotique pour appréhender concrètement la 
programmation.
Afin de favoriser la cuisine de produits frais et 
tendre vers des équipements dit « durables » 
divers matériels tels qu’éplucheuses, robot de 
coupe, vaisselle durable, acquis dans le cadre 
du plan de relance cantine pour un montant de 
11 000€ seront mis en service courant janvier.
Le sport et les loisirs ne sont pas en reste : sur 
le terrain de loisir, rue de l’industrie, des filets 

pare ballons seront posés autour du city parc 
fin janvier, le terrain de boules est agrandit, il 
reste à valider l’abri (ce sera fait début 2022) et 
le terrain de tennis a été rénové. Pour ce dernier, 
après concertation avec le président du club de 
tennis, un nouveau système d’accès sera mis 
en place pour le printemps prochain (code via 
une application) qui permettra à tout un chacun 
de réserver et jouer sans courir après une clé 
ou un code de cadenas. Malheureusement 
devant les incivilités de plus en plus fréquentes 
et importantes nous équiperons ce site d’un 
système de vidéo surveillance. L’acquisition 
d’un parquet extérieur et d’un terrain de jeux 
modulable pour les manifestations seront 
acquis au cours de l’année 2022. L’ensemble 
de ces opérations (hors vidéo surveillance) 
bénéficie de subventions accordées dans le 
cadre des plans de relance départemental et 
régional. 

Le patrimoine
Il est notre richesse et si les églises ont occupé 
le devant de la scène en 2021 (cf. l’article qui 
leur ait consacré), nous n’en avons pas moins 
oublié le petit patrimoine avec la restauration 
du lavoir de Lavenay. Pour 2022, suite au travail 
d’inventaire du patrimoine réalisé par Stéphanie 
Barrioz sur nos communes, un livre sera édité 
sur le patrimoine autour de La Chartre. Sa 
présentation se fera autour de conférences, 
visites guidées et expositions organisées sur 
5 week-ends du samedi 5 mars au dimanche 3 
avril. Un rendez-vous à ne pas manquer !
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ACCUEILLIR DE NOUVEAUX HABITANTS
Le post covid des vagues successives a eu 
un effet « whaou » sur notre immobilier. Nos 
maisons et logements en sommeil se sont 
vus extrêmement prisés, en témoigne le pot 
d’accueil des nouveaux arrivants organisés par 
la commune. Repenser notre offre de logement 
devient un impératif tout en gardant à l’esprit 
la nécessité de ne pas perdre la vitalité de nos 
centres bourgs. Il nous faut à la fois pouvoir 
offrir du « locatif », de l’hébergement temporaire 
pour apprentis, actifs, de l’habitat adapté, 
inclusif…
Ainsi pour 2022, le logement de la boulangerie 
de Poncé doit être séparé du commerce 
et rénové, une réflexion sera menée sur le 
logement de l’agence postale pour permettre 
d’offrir un ou deux logements temporaires. 
Les réflexions sont en cours sur le terrain rue 
de l’industrie à Ruillé et l’ancien EHPAD de La 
Chapelle Gaugain.

FAVORISER L’OFFRE DE SERVICE DE PROXIMITÉ
Le maintien de nos commerces est un souci 
constant et c’est ainsi que plusieurs locaux 
commerciaux appartiennent à la commune. 
Les travaux que nous avons engagés en 2021 
ou projetés en 2022 sont guidés soit par des 
impératifs réglementaires (mise aux normes 
d’accessibilité PMR du salon de coiffure de 
Ruillé , soit par des impératifs économiques : 
réagencement de l’épicerie de La Chapelle 
Gaugain,, aménagement d’une terrasse au 
café Saint-Julien ou encore des impératifs 
d’attractivité : rénovation du bar et du logement 

du café tabac restaurant « Le Bon coin » de 
Lavenay. Pour certains, les subventions sont 
acquises totalement ou partiellement dans le 
cadre des plans de relances départemental et 
régional, pour d’autres elles ont été sollicitées. 
Au-delà des commerces un service de 
consignes connectées (financé dans le cadre 
du plan de relance départemental) devrait être 
mis en place dans le premier trimestre 2022. 
Ces consignes permettront à la fois de se faire 
livrer non seulement les commandes effectuées 
par tout un chacun mais aussi d’augmenter 
les services de proximité : par exemple la 
bibliothèque pouvant vous « livrer » des livres 
pour les récupérer en dehors des heures 
d’ouverture ! 
Sur le plan social un sujet nous tient à cœur 
concernant les aidants. Les aidants ce sont 
les proches (parents, voisins, amis …) qui au 
quotidien permettent à l’autre de bien vivre 
malgré tous les accidents de la vie. Nous 
présenterons en 2022 un dossier pour un projet 
d’animation de service auprès des aidants.
Côté tourisme, singulier cette année par le 
contexte de la crise sanitaire,  cela a été une 
découverte ou redécouverte du charme de 
notre vallée pour certains avec une circulation 
accrue des campings cars et des vélos. Devant 
les difficultés de pourvoir avec une astreinte 
importante à l’accueil du camping nous 
étudions pour 2022 le projet d’intégrer le réseau 
camping-car park afin de pouvoir accueillir 
plus librement et facilement les campeurs et 
prolonger la saison d’accueil des camping-cars.
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URGENCE CLIMATIQUE 
COMMENT LOIR-EN-VALLEE 
CONSTRUIT UN AVENIR DURABLE

TRANSITION 
ÉCOLOGIQUE
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RÉNOVATION ÉNERGÉTIQUE DES BÂTIMENTS 
COMMUNAUX :
Une opération qui s’impose non seulement par la 
loi mais aussi pour ne pas faire courir un risque 
financier à la commune.

Audits énergétiques pour quoi faire ?
Durant toute l’année 2021 ce ne sont pas moins 
de 41 audits énergétiques pour un coût total de 
59.000 € subventionné à 60% par le département, 
l’Etat ainsi que le Pays Vallée du Loir qui ont été 
réalisés par un bureau d’étude afin de constituer 
une base de données qui nous permet d’avoir 
une connaissance précise du patrimoine de la 
commune, de ses possibilités d’évolution, des 
coûts des investissements nécessaires et des 
économies escomptées.
Ces audits nous fournissent :
-  Une analyse du système constructif
-  Une connaissance fine du bâti et de son 

fonctionnement
-  Une hiérarchisation des travaux à engager
-  Une articulation avec les travaux de mise aux 

normes
-  Un calendrier de mise en œuvre.
Ces audits sont un préalable à toutes sollicitations 
de subvention pour la réalisation de l’ensemble  
des travaux.
Votre commune vient également de se doter 
d’un outil d’assistance à l’achat et à la gestion 
des énergies. Cette plateforme permet de suivre 
les consommations et les factures d’énergie de 
l’ensemble des bâtiments communaux. C’est 
aussi une assistance humaine sur tout ce qui 
concerne la veille réglementaire, les rencontres 

de fournisseur, la surveillance du marché, les 
appels d’offre groupés.

Chaufferie biomasse, quels avantages ?
Le bois, se substituant aux combustibles fossiles 
tels que le fioul ou le gaz, est issu d’exploitations 
forestières, de bois de récupération et de scieries 
de la région. Cela permet une valorisation des 
énergies renouvelables locales, mais aussi de 
réaliser des économies sur le coût de la biomasse 
en tant que source d’énergie renouvelable par 
rapport à celles qui ne le sont pas.
Ce n’est pas un mais deux projets de chaufferie 
biomasse centralisée que porte la commune de 
Loir-en-Vallée :
Ruillé-sur-loir : ce sont 9 bâtiments de la rue de 
l’Europe qui sont concernés pour une surface 
totale de 2675 m2 (Ecole – Garderie – Cantine – 
Bibliothèque – Salle des fêtes – Salle polyvalente 
– Stade de foot…). Le bureau d’étude à été 
sélectionné et l’étude de faisabilité est en cours.
La Chapelle Gaugain : c’est un total de 5 
bâtiments pour une surface de 999m2 qui sont 
intéressés par cet investissement (Mairie – Ecole 
– Salle des fêtes / Cantine ainsi que les logements 
de la Mairie et de l’ancien presbytère). Des 
subventions ont été sollicitées pour une aide au 
financement de ce projet.

GTB, qu’est-ce que c’est ?
A la suite de la création des chaufferies centrales 
biomasses, un projet d’équiper l’ensemble des 
bâtiments concernés d’un système de  Gestion 
Technique du Bâtiment (GTB) est à l’étude. Cette 
gestion qui utilise une technologie obligatoirement 

Transition énergétique, renforcement de la 
biodiversité, mobilité douce, adaptation au 
changement climatique, aménagement durable, 
ces enjeux mondiaux concernent également 
votre collectivité et au travers d’elle l’ensemble 
des Valésiens et Valésiennes.
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numérique ne gère pas uniquement les 
équipements de chauffage, de climatisation et 
de ventilation, elle gère aussi tous les systèmes 
techniques des bâtiments comme la sécurité 
incendie, le contrôle d’accès, l’anti-intrusion et 
toute la gestion des postes électriques.

Du gaz à la place du fioul, bonne idée ?
Début 2022, c’est par une toute nouvelle 
chaudière gaz à condensation que la vieille 
chaudière fioul de la mairie de Ruillé-sur-Loir, 
installé à la construction du bâtiment en 1991, 
sera remplacée. Cette chaudière ancienne 
génération, synonyme de gaspillage qui pèse 
sur les factures de la commune et sur la planète 
cédera sa place à une nouvelle génération à haute 
performance énergétique permettant d’espérer 
30% d’économie d’énergie.

Ballade Thermique

LE LOGEMENT PRIVÉ ET LA RÉNOVATION 
ÉNERGÉTIQUE :
58% des résidences principales de Loir-en-Vallée 
ont été construites avant 1970 (contre 45% 
pour le département de la Sarthe). Isolation, 
chauffage, menuiseries…  Vous envisagez des 
travaux de rénovation énergétique mais ne savez 
pas par où commencer ?

Balade thermique, promenade ou vrai outil 
d’amélioration énergétique ?
L’Espace INFO ENERGIE de la Sarthe via le Pays de 
la Vallée du Loir et la commune de Loir-en-Vallée 
ont proposé, le 6 mars 2021, une matinée gratuite 
et conviviale d’information autour de la rénovation 
énergétique de l’habitat.

Au cours d’une déambulation dans les rues 
de Ruillé-sur-Loir avec une caméra thermique 
infrarouge, les habitants présents ont pu 
visualiser de manière concrète et en direct les 
propriétés thermiques des façades de leurs 
habitations. Une conseillère de l’espace info 
énergie a assuré l’accompagnement de la 
balade et les a aidé dans la compréhension de 
la déperdition énergétique et informés sur les 
solutions possibles d’améliorations.  

L’objectif de cette démarche était d’inciter 
les propriétaires à se renseigner quant à la 
performance de l’isolation de leur habitat et de 
les informer des solutions, notamment financières 
qui peuvent être envisagées.
L’opération du programme d’intérêt général 
sur la rénovation se termine, l’action doit se 
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d’une PTRE (Plateforme Territoriale de Rénovation 
Energétique) permettant d’assurer via un guichet 
unique un service de proximité pour la rénovation 
de l’habitat.
Pour tout savoir sur les aides à la rénovation 
énergétique, consultez :
https://www.economie.gouv.fr/particuliers/aides-
renovation-energetique#

ENJEUX CLIMATIQUES, LES ESPACES VERTS 
SONT AUSSI CONCERNÉS :
La gestion et l’entretien des espaces 
verts génèrent des consommations d’énergie, 
notamment via les engins des services 
techniques. Comment pouvons-nous diminuer 
cette dépense ?

Espaces verts et écologie ?
Pour le budget 2022, votre commune a inscrit 
l’achat d’un broyeur de branche. Cet outil 
écologique facilite le recyclage des déchets 
verts pour en faire du compost et enrichir le sol 
des parterres qui fleurissent votre village. Le 
paillage naturel ainsi obtenu évite également la 
prolifération excessive des mauvaises herbes et 
limite l’évaporation des sols et donc le recours à 
l’arrosage systématique.

Un robot de tonte, pour quoi faire ? 
Autre projet à l’étude pour 2022, l’achat d’un 
robot de tonte électrique pour le stade de foot 
Jean Haly de Ruillé-sur-Loir. Outre le fait d’éviter 
l’utilisation d’un tracteur thermique, l’abscence 
de ramassage et le faible niveau sonore sont les 
autres cotés positifs.

En étant tondu en continu, la pelouse du terrain 
de foot s’enrichira toute seule et paraîtra plus 
belle, diminuant d’autant le recours aux engrais 
chimiques et aux désherbants sélectifs.

DE L’ÉQUIPEMENT DE 20 MÈTRES DE HAUT À 
CELUI DE 10 CENTIMÈTRES, LE DÉVELOPPEMENT 
DURABLE SE CACHE DANS LE DÉTAIL :
La commune de Loir-en-Vallée va chercher dans 
chacun des ses projets une réponse durable au 
problème de transition écologique.

Pourquoi le stade de foot Jean Haly de Ruillé-sur-
Loir passe-t-il à l’éclairage LED ?
Dans une volonté d’accompagner les équipes de 
football dans leurs progressions, la commune 
entreprend de passer l’ensemble de l’éclairage 
du stade de foot Jean Haly de Ruillé-sur-Loir en 
éclairage LED avec l’adjonction de deux nouveaux 
mats aux quatre déjà existants. Outre le fait d’une 
répercussion heureuse sur la facture d’énergie, la 
qualité d’éclairage ainsi obtenu permettra au terrain 
d’obtenir le niveau E5 et donc de pouvoir recevoir 
des compétitions de niveau régional. 
Le financement est largement aidé par une 
subvention de l’état et par le Fond d’Aide au Football 
Amateur (FAFA) de la ligue des Pays de la Loire.
Début 2022, nous attendons l’étude d’implantation 
des deux nouveaux mats pour ensuite passer à la 
réalisation des travaux.

Un verre vert ?
Vous avez pu remarquer, lors des rares 
manifestations communales autorisées durant 
l’année 2021, que les verres de l’amitié étaient 
servi dans des gobelets en plastique recyclables 

Chaufferie Biomasse à La Chapelle Gaugain Chaufferie Biomasse à Ruillé-sur-Loir
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et réutilisables. C’est une des réponses concrètes 
et éco-responsable que nous avons mis en place 
pour supprimer la vaisselle jetable.

VOITURE ÉLECTRIQUE, COMMENT LA 
COMMUNAUTÉ DE COMMUNE LOIR-LUCÉ-BERCÉ 
DEVIENT BRANCHÉE :
Mobilité verte, mobilité alternative, mobilité 
douce, nous sommes d’accord mais comment 
faire le plein d’énergie pour ces nouveaux modes 
de transport ?

Le conseil communautaire a voté le transfert en 
son sein de la compétence en matière d’autorité 
organisatrice de la mobilité (AOM) à savoir la mise 
en place d’un réseau de bornes de recharges de 
véhicules électriques financé largement par le 
plan de relance régionale.
Pour loir-en-Vallée ce n’est pas moins de quatre 
bornes qui seront installées dans le périmètre des 
quatre communes déléguées.

UNITÉ DE MÉTHANISATION, DE LA PRODUCTION 
DE BIOGAZ À LA VALORISATION AGRONOMIQUE :
Cette technologie contribue à réduire notre 
dépendance énergétique et à atteindre les 
objectifs de développement des énergies 
renouvelables. Elle crée des emplois non 
délocalisables et participe à réduire les 
émissions de gaz à effet de serre.

Avec 65km2 nous sommes la 3ème plus grande 
commune de la Sarthe et la 1ère commune 
agricole de la Communauté de Commune Loir-
Lucé-Bercé avec 38 sièges d’exploitation pour 
une Surface Agricole Utile (SAU) de 4264 ha. La 
production d’effluents d’élevage (lisiers, fumiers) 
est importante et pour le moment valorisée 
uniquement aux travers d’épandage directe pour 
l’apport de matière organique.

Sur le territoire de la commune nouvelle on 
trouve également 3 EPHAD, 1 Lycée professionnel, 
4 écoles maternelles / primaires. Ces 
établissements produisent des biodéchets sans 
valorisation particulière. A partir du 1 janvier 2023 
tout les producteurs de plus de 5 tonnes / an de 
biodéchet devront les trier et les valoriser par 
le compostage ou la méthanisation. La mesure 
sera étendu à l’ensemble des producteurs de 
biodéchet y compris les particuliers à l’horizon 
2025.

La méthanisation est une technologie basée sur 
la dégradation par des micro-organismes de la 

matière organique, en conditions contrôlées et 
en l’absence d’oxygène, donc en milieu anaérobie, 
contrairement au compostage qui est une 
réaction aérobie.

Cette dégradation provoque :
-  du biogaz, mélange gazeux saturé en eau et 

composé d’environ 70 % de méthane (CH4), de 
20 % de gaz carbonique (CO2) et de quelques 
autres gaz (NH3, N2, H2S). Cette énergie 
renouvelable peut être utilisée sous forme de 
combustible pour la production d’électricité et 
de chaleur, de carburant, ou bien injecter dans la 
conduite principale de gaz naturel qui traverse la 
commune de part en part.

-  un produit humide, riche en matière organique, 
appelé digestat qui peut être utilisé tel quel 
ou subir une séparation de phase qui permet 
d’obtenir une fraction solide et une fraction 
liquide. Le digestat liquide sera riche en 
ammonium (NH4) et s’apparentera à un engrais 
liquide. Le digestat solide aura lui une action 
similaire à un amendement de fond.

Une économie moyenne de 16,5kg/ha (soit 20%) 
d’engrais chimique de synthèse a été observée 
sur les unités de méthanisation.

Une étude de faisabilité technique et économique 
va être lancé au 1er trimestre 2022 par un bureau 
d’étude Angevin, cette étude est majoritairement 
financé par le fond chaleur de l’ADEME. La 
méthanisation s’inscrit dans un cercle vertueux 
de recyclage et de dynamique économique 
territoriale au service de la transition écologique.
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CATASTROPHE NATURELLE

27 mai 1697 :  PV de pertes de la 
paroisse de Ruillé par Vimères

Aujourd’hui lundi 27ème de mai 1697, 
férie de Pentecôte, à issue de la 
première messe célébrée en l’église 
et paroisse de Ruillé sur le Loir, les 
manants et habitants de ladite 
paroisse de Ruillé tant ecclésiastiques, 
noble que roturiers, se sont 
convoqués et assemblés au-devant 
de ladite église au son de la cloche 
fait en la manière accoutumée à la 
diligence de Pierre Pinot, l’un d’iceux 
et procureur syndic, en présence 
de Monsieur Louis Saullay, notaire 
en Vendômois résidant audit Ruillé 
soussigné et des témoins souscrits 
Où étaient entre autres vénérable 
Maître François Hégron, prêtre, curé 
dudit Ruillé, Maître Louis Heurtelou, 
prêtre vicaire, Messire Pierre de 
Vabres, écuyer, sieur de la Ville,  
Messire Louis Le Forestier, écuyer, 
sieur du Plessis, Pierre Pinot, syndic, 
Maître Michel Goussé, notaire, Pierre 
Cornilleau, René Goussé, Jean 
Common, Pierre Berthelot, René 
Tessier, Pierre Civeteau, Julien Huger, 
René Bourgeois, François Landreau, 
Jacques Pelletier, Joachim Beucher, 
Jean Norgeu, René Payneau, Jean 
Tessier, Jean Faifeu, Joachim Cléret, 
Pierre Lair, Jacques Trépereau, Jean 
Cherbonnier, Hubert Lefebvre, André 
Touchard, Nicolas et François les 
Ménard, et plusieurs autres faisant la 
meilleure partie desdits habitants 
Tous lesquels voyant la perte et le 
désordre arrivé en ladite paroisse 
le samedi 18 du présent mois par 
les orages et grêles, ont donné avis 
audit Pinot leur procureur, d’en faire 
dresser procès-verbal de l’état, pour 

en connaître au vrai et le présenter 
à Monseigneur l’intendant de la 
généralité d’Orléans et à Messieurs de 
l’élection de Vendôme avec requête 
et supplication d’y avoir égard lors 
du département des tailles et autres 
impositions de ladite élection, et de 
leur en être fait modération, joint 
l’impuissance où ils sont tombés 
tant par ce désordre que par les 
surcharges et autres précédentes 
pertes 
Et afin qu’il soit plus facilement ajouté 
foi audit procès-verbal, ils ont été 
d’avis de faire voir et visiter les dites 
pertes par personnes dignes de foi, 
hors de paroisse et non intéressés 
pour en faire leur rapport devant nous 
ou partout ailleurs que besoin sera.  
Et pour cet effet, ils ont nommé 
les personnes de Gervais Dubreil 
et Antoine Mardel, marchands 
demeurant paroisse de Lhomme. 
Lesquels, mandés et venus, et requis 
d’u procéder en conscience ont prêté 
serment de ce faire. 
Et après qu’ils ont été conduits par 
ledit procureur syndic et quelques uns 
desdits habitants dans plusieurs blés 
et vignes de ladite paroisse, et qu’ils 
se sont retournés vers nous, ils ont dit 
l’avoir vue et suffisamment visitée et 
trouvé qu’il y a une perte considérable 
tant aux blés qu’aux vignes, voliers, 
arbres fruitiers, chanvres et légumes, 
notamment dans toute la partie 
basse de ladite paroisse qui s’étend 
depuis la côte qui part des Jasnières, 
en la partie du couchant, et qui règne 
vers la Chapelle Gaugain au levant, 
jusqu’à la rivière du Loir vers midi, 
entre les paroisses de Lhomme et 
Ponsay, laquelle partie est la meilleure 
partie de ladite paroisse et qui fait au 

moins le tiers de son étendue,, dans 
laquelle partie il y a environ le tiers 
de perte aux vignes, voliers, blé et 
seigle et arbres fruitiers, même aux 
chènevières qui étaient lors semées 
pour fèves et autres légumes 
Outre que le reste de ladite paroisse 
qui ne consiste presque qu’en bois, 
landes et bruyères, a souffert en 
pareilles choses, même dans la 
glandée environ le quart des pertes et 
peu moins en quelque autre endroits 
d’icelle,  
Ce qu’ils ont affirmé véritable, par 
serment réitéré devant nous, lecture 
leur en ayant été faite de mot à mot 
d’icelui rapport auquel ils ont persisté. 
Dont les avons jugé et le présent 
acte décerné aux dits habitants ce 
requérant, pour servir et valoir ce que 
de raison 
Fait et arrêté au devant de ladite 
église ledit jour et an à l’issue des 
vêpres en présence desdits habitants, 
experts, et même de Christophe 
Peigné, marchand demeurant à 
Lhomme, et Jacques Lubineau, 
praticien demt à Sougé, témoins à ce 
requis 

Nous remercions Damien Castel, 
historien de l’architecture, qui a 
retrouvé ce texte et retranscrit ce 
PV de la fin du 17ème siècle sur une 
catastrophe naturelle arrivée à Ruillé.

CAT NAT AU XVIIEME 
Ce joli témoignage renseigne sur la vie de la cité 
et sur les productions agricoles de l’époque.
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Cette nouvelle réglementation 
s’applique à tout le territoire de 
Loir-en-Vallée.
Notre territoire est dorénavant 
découpé en quatre zones 
différentes :  

- U   : zones urbaines
- AU : zones à urbaniser
- A   : zones agricoles
- N   : zones naturelles et forestières

Sur chacun de ces différents 
secteurs, le droit à construire ou 
rénover est réglementé de manière 
appropriée au zonage.

Ces deux dernières années, notre 
service urbanisme a constaté 
une forte augmentation des 
transactions immobilières. Ce 
regain d’activité est dû à l’effet 
COVID, le développement du 
télétravail, les taux particulièrement 
attractifs, la validation du PLUi…
En conséquence, bon nombre 
de maisons inoccupées sont de 
nouveau habitées, tant en centre 
bourg qu’en campagne.

Il nous semble aujourd’hui 
important de préciser que tous 
les travaux réalisés sur du bâti 
existant sont soumis à déclaration, 
soit permis de construire ou 
déclaration préalable.
Le permis de construire 
concerne toutes constructions 
ou agrandissement de maison 
individuelle ou ses annexes ainsi 
que les démolitions.
La déclaration préalable est 

réservée à toutes modifications 
de l’aspect extérieur (ravalement 
de façade, changement de 
menuiseries extérieures, 
ouvertures sur le toit), construction 
de piscine, abri de jardin, garage, 
véranda, préau…

*Le Maire est officier de police 
judicaire, le non-respect de ces 
obligations imposées par le 
code de l’urbanisme, engage sa 
responsabilité sur les infractions 
commises.

*Le Maire constate les travaux 
ou constructions réalisés 
sans autorisation ainsi que les 

autorisations non-conforme aux 
autorisations délivrées.

Ces infractions peuvent se 
régulariser sur simple demande 
d’autorisation d’urbanisme avec 
arrêt momentané des travaux.
Si le dossier est validé par le 
service instructeur, l’infraction est 
régularisée et les travaux peuvent 
se poursuivre.

Si l’infraction n’est pas 
régularisable, le maire dresse 
un procès-verbal transmis au 
procureur de république. Cette 
transmission déclenche la phase 
judicaire de la procédure.

URBANISME : UNE AUGMENTATION DES 
TRANSACTIONS MAIS ATTENTION AUX TRAVAUX !
Le règlement d’urbanisme intercommunal, le PLUi (plan local d’urbanisme 
intercommunal), a été approuvé le 15 avril 2021.

LA FISCALITÉ QUI FÂCHE !
Le procès-verbal dressé pour la construction sans 
autorisation devient générateur des taxes d’urbanisme. La 
taxe d’aménagement due sera majorée de 80%.
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LES 2E JOURNÉES DES LAVOIRS À RUILLÉ/LOIR

En effet les draps, taies d’oreillers et 
de traversins, serviettes et torchons 
apportés en dot par la jeune mariée 
n’étaient lavés qu’à ce moment-là. 
Sinon, tous les lundis, on «coulait» la 
petite lessive dans la buanderie ou 
dans la cuisine.
L’exposition présentait, accompagné 
de panneaux explicatifs, prêtés par 
l’association Patrimoine et Lavoirs en 
Sarthe, du matériel divers. Ainsi 250 
visiteurs ont pu voir des ustensiles 
variés relatant l’évolution de la lessive 
«la buée» sur une centaine d’années, 
depuis le lavoir jusqu’à la machine 
moderne, en passant par la lessiveuse 
à champignon.
Les laveuses y faisaient bouillir l’eau 
qu’elles puisaient avec le vide-buée 
et versaient sur le linge, empilé par 
couches successives alternant avec 
de la cendre dans le grand cuvier en 
bois. Un tuyau renvoyait l’eau qui avait 
traversé le linge et la cendre dans la 
chaudière et le cycle recommençait. 
Cela ne dispensait pas les laveuses de 
frotter le linge au savon et à la brosse 
en chiendent sur la planche à laver, 
soit dans la cour de la maison, soit 
directement au lavoir, à genoux dans 
la caisse à laver.
Plusieurs bacs à laver, en bois ou en 
tôle, cuvier, boîtes à laver en bois 
appelées par dérision «carrosses», 
chaudron et chaudière, étaient 
présentés. Battoirs, brosses, pinces 
pour attraper le linge bouillant, y 
compris une grande pince en bois 
très lourde pour rattraper le drap 
lâché malencontreusement par une 
débutante, qui partait au fil de l’eau 
sous les rires des autres laveuses plus 

expérimentées...
Un vide-buée, un «lave-tout», une 
panière, des corbeilles en osier, des 
produits d’avant l’invention de la 
lessive en poudre et du savon dit «de 
Marseille» étaient montrés : cendres 
de bois, racines de lierre, feuilles de 
saponaire, marrons d’Inde, cristaux de 
soude. Racines d’iris pour parfumer 
le linge. Bleu Guimet pour blanchir les 
drap.
Des affiches anciennes vantant telle 
marque de lessive qui «Lave tout 
tout seul» ou encore qui «Lave plus 
blanc». Des paquets de poudres aux 
noms connus : OMO, Persil, Tide, 
Lava, Crio, etc. Des photographies 
de la «Mère Denis» dont le sourire 
et la bonhommie étaient connus 
mondialement. Des cartes postales 
anciennes et des photographies de 
lavoirs sarthois. Et pour finir du linge 
ancien, allant des petites brassières, 
bavoirs et couches de bébé aux 
caleçons longs, en passant par la 
chemise en chanvre, lin ou coton, et la 
surprenante culotte fendue appelée 
«pisse vite» !
Le vendredi et le lundi, les enfants 
de la maternelle, les élèves du lycée 
Nazareth et les résidents des Ehpad 

de La Chartre, Ruillé et le foyer Anaïs 
de La Chapelle-Gauguin sont venus. 
Les plus jeunes ont découvert que 
la lessive ne se faisait pas à l’époque 
simplement «en appuyant sur un 
bouton» et les aînés ont revécu des 
moments de leur enfance, du temps 
où ils accompagnaient, qui une grand-
mère, qui une mère ou une sœur au 
lavoir. Les langues se sont déliées, 
donnant lieu à des récits, souvent 
drôles. Ils sont repartis contents et 
émus par ces souvenirs évoqués d’un 
temps finalement heureux…
60 randonneurs se sont rendus, 25 le 
samedi et 35 le dimanche, à travers 
les vignes du coteau des Jasnières 
au joli lavoir communal du hameau 
de Dauvers, construit en brique 
et couvert en ardoise en 1910. Au 
retour d’un parcours en partant de 
la salle des fêtes, le pineau d’Aunis 
et les tartines de rillettes de Ruillé, 
offerts par la municipalité, les ont 
réconfortés.
 
ASLVL - siège social : Mairie - 4, place de 
l’Hôtel-de-Ville - 72340 La Chartre/Loir
aslvl-info@orange.fr
Facebook : Association de 
Sauvegarde des Lavoirs en Vallée du Loir

Organisée par l’Association de Sauvegarde des Lavoirs en Vallée du Loir, 
du 8 au 11 octobre dernier, l’exposition à eu lieu à la salle des fêtes de Ruillé. 
Il y a près de 100 ans se déroulait sur trois jours et deux fois l’an, au 
printemps et à l’automne, la grande lessive dans les lavoirs. 
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LA BIBLIOTHÈQUE DE LOIR-EN-VALLÉE,  
UN LIEU CULTUREL
Lors de cette année 2021 la bibliothèque de Loir-
en-Vallée a eu le plaisir d’accueillir un peu plus de 
1900 personnes dans ses locaux. Ouverte 12h par 
semaines, ce lieu culturel est gratuit et ouvert à tous.
Tout au long de l’année, des animations et ateliers 
ont été organisés. Les inscrits de la bibliothèque 
ont pu venir y participer gratuitement. Pour 
exemple : Un atelier « huiles essentielles », des 
animations pour la fête des mères et des pères, 
des activités manuelles pour enfants (créations 
de tirelires, de pots à crayons, d’éventilles …) et 
bien d’autres encore.
Pour les vacances d’été, une fresque collective a 
été créée par les enfants du territoire de Loir-en-
Vallée lors du mois de Juillet. Six séances ont été 
organisées pour la réalisation complète de celle-
ci qui est désormais affichée à la bibliothèque.
Plusieurs aménagements ont été fait, comme 
la création du coin « coups de cœur » qui 

regroupe tous les favoris des lecteurs. Des coins 
« nouveautés » ont été installés pour permettre 
aux lecteurs de découvrir de nouveaux auteurs et 
de nouveaux genres littéraires. 

LA MÉDIABOX
Cette année encore la bibliothèque propose la 
plateforme « média Box » à ses lecteurs avec 
environ 130 personnes inscrites. La MédiaBox 
est un site culturel gratuit qui propose à ses 
inscrits de la musique, des films, de la presse et 
des formations.

LA LAMPE LEXILIGHT
Une lampe lexilight a été installée à la bibliothèque 
pour aider les personnes atteintes de troubles de 
l’apprentissage (dyslexie, dysphasie etc…). Mise 
gratuitement à la disposition des personnes, cette 
lampe permet de facilité la lecture.
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Du 18 Octobre 2021 au 22 janvier 2022, 
la bibliothèque a mis à disposition des 
personnes du territoire, une exposition de 
photographies gratuites et ouverte à tous.
Cette exposition de photos accompagnée de 
textes, met en lumière des personnes âgés de 
plus de 60 ans vivants seuls. Ce projet a pour 
but de mettre en valeur leur parcours de vie 
et surtout ce qui a animé et anime toujours 
l’existence de chacun.
 Suite à cette exposition, la bibliothèque Municipal 
de Loir-en-Vallée a mis en place plusieurs 
actions culturelles en rapport avec celle-ci, 
notamment : Une rencontre intergénérationnelle 
(une séance de débat), Des ateliers créatifs 
intergénérationnels (une fabrication géante du jeu 
de société évolutif « le jeu de l’oie ») et également 
Une lecture de contes d’autrefois « il était un 
souvenir ».
 Ces actions culturelles auront pour but de 
rapprocher les différents publics sur un même 

sujet, en l’occurrence « la vieillesse » et la façon 
dont chacun la perçoit et la ressent. Grâce à ces 
actions, les plus jeunes entraîneront leurs aînés 
en les sortant de leur routine et les plus âgés 
partageront leurs expériences et connaissances 
: une source d’enrichissement mutuel basée sur 
l’échange, la réciprocité et le respect.

L’EXPOSITION DES PORTRAITS SENSIBLES

QR CODE POUR ÉCOUTER 
LE LION ET LE RAT DE JEAN DE LA FONTAINE 
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MALICES AU PAYS 2022

Pour cette année 2022, cinq 
spectacles seront proposés 
aux habitants de Loir-en-Vallée 
(pendant et hors temps scolaire). 
Avec plusieurs petites animations 
autour de ces spectacles comme : 
des jeux de société, des lectures 
de contes, des Kamishibai, des 
« cherche et trouve » géants etc… 

POUR LES FAMILLES : 
Accessible à tous, ce grand projet 
se déroulera Le Dimanche 30 
Janvier 2022, à la salle des fêtes de 
Poncé-sur-Loir, une représentation 
de « Cake et madeleine » réalisée 
par la compagnie « Cie Bakélite » 
sera proposée aux familles de 
Loir-en-Vallée (pour une jauge de 
60 personnes). Pour compléter ce 
spectacle, quelques animations 
seront organisées par la 
bibliothèque de Loir-en-Vallée. 

POUR LES ÉCOLES :
Pour compléter ce festival, le 
Lundi 31 Janvier 2022 et le Mardi 
1er Février 2022, il y aura deux 
représentations « Moi et Toi sous 
le même toit » réalisées pas la 
compagnie « Art Zygote – Théâtre 
de papier et danse » (à 9h30 et 
à 10h45), pour une jauge de 60 
personnes. 

Le festival « Malices au pays » revient en 2022. Destiné aux tous petits 
(0-12ans), ce festival né en 2015, propose une programmation de 
spectacles et d’actions de sensibilisation à la pratique artistique.

MALICES AU PAYS
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Les kakémonos ont été installés cet 
été dans nos 4 villages. Ils ont permis 
de montrer différents aspects de la 
vie locale.
Le pot d’accueil des nouveaux 
arrivants a été une réussite avec 
plus de 140 personnes présentes.
Nous avons réussi à maintenir les 
feux d’artifice cet été, même si en 
général nous n’avons pas pu en 
profiter entièrement. 
Les journées des lavoirs à Ruillé-
sur-Loir, le marché de Noël suivi 
d’un feu d’artifice, le troc confitures, 
la bourse aux fleurs, le 9ème 
rassemblement des cavaliers-
randonneurs ont permis de se 
retrouver malgré les conditions 
difficiles liées à la crise sanitaire.

Nous en profitons aussi pour 
remercier les associations de Loir-
en-Vallée (plus d’une trentaine) pour 
leurs manifestations et réunions, 
même si elles n’ont pas pu cette 
année se développer normalement.
Pour le tourisme, nous avons 
sur Loir-en-Vallée la possibilité 
de recevoir nos visiteurs avec 3 
chambres d’hôtes, 7 gîtes, un hôtel, 
un camping et un hébergement 
collectif l’été. A nous de bien recevoir 
nos visiteurs.
Pour la restauration, nos 3 
restaurants font aussi traiteurs, 
n’hésitons pas à en profiter.
Nous avons aussi accueilli un rallye 
moto en juin et auto en septembre 
comme chaque année.

La voie verte est en déploiement, 
profitons-en tous, mais en la 
respectant !

SITE INTERNET : 
Notre objectif est de mettre à jour le 
site Internet très régulièrement. Les 
consultations suivantes sont les plus 
régulièrement visitées : 
•  Les dernières informations 

permettent d’informer les personnes 
intéressées par notre commune de 
voir rapidement les informations 
principales de courte durée,

•  Les associations, cette page 
est régulièrement visitée. Il est 
indispensable pour les responsables 
des associations de vérifier sa mise 
à jour,

LA COMMUNICATION, CULTURE ET LOISIRS 
L’année 2021 a été difficile mais nous avons pu réaliser un certain nombre 
d’évènements. Le sondage sur le gentilé, nous a permis de trouver un nom aux 
habitants de Loir-en-Vallée (les Vallésiens et Vallésiennes). Nous vous remercions 
beaucoup de votre participation, nous avons eu plus de 150 réponses.
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Les photos auront pour thème : 
sport et loisirs. Il sera laissé 
libre cours à l’imagination des 
participants pour illustrer ce 
thème.
Le concours est ouvert à toute 
personne physique de plus 
de 14 ans. Les écoles peuvent 
également concourir. Les 
photographes  professionnels 
sont exclus du concours. La 
participation au concours est 
gratuite. Elle implique l’entière 
acceptation du règlement, sans 
possibilité de réclamation quant 
aux résultats. 
Le concours est ouvert jusqu’au 
lundi 2 mai 2022. Les inscriptions 
doivent se faire avant le 25 avril 
2022.
Chaque participant doit au 
préalable s’inscrire, voir les 
modalités d’inscription sur le 
site https://loirenvallee.fr
Les 12 premiers clichés seront 
retenus pour agrandissement et 
affichage dans la commune. Des 
récompenses seront attribuées 
aux clichés sélectionnés, lors 
d’une cérémonie de remise 
des prix. Les gagnants seront 
informés par téléphone ou par 
courriel. 
Renseignements auprès des 
mairies déléguées ou sur 
contact@loirenvallee.fr

•  Les conseils municipaux et les 
comptes rendus arrivent souvent en 
tête des résultats,

•  L’agenda vous permet de retrouver 
les prochaines activités ou 
manifestations de notre commune.

Les mises à jour dépendent aussi de 
vous, nous ne pourrons vous informer 
que si nous sommes au courant !
N’hésitez pas à nous faire part de 
vos commentaires et à partager vos 
informations grâce à la messagerie 
CONTACT située dans le bas de la 
page d’accueil. Nous vous répondrons.
Site : loirenvallee.fr
Messagerie : 
contact@loirenvallee.fr

ILLIWAP :
L’application gratuite Illiwap est 
complémentaire du site Internet. 
Elle vous permet de recevoir 
les messages envoyés par la 
commune à destination de 
toutes les personnes ayant activé 
l’application  et la station « Loir-en-
Vallée ».
Ces messages vous informent 
sur les différentes activités de 
notre commune mais ils peuvent 

aussi concerner les problèmes 
spécifiques comme une coupure 
de courant, une fuite d’eau etc...
Pour se connecter à Illiwap, suivez 
le guide ci-joint.

Il est possible aussi de signaler 
un incident (ou autre) sur notre 
commune. Le second guide sur 
le signalement vous permet de le 
faire rapidement.
Cet outil de signalement est peu 
utilisé actuellement. N’hésitez pas à 
vous en servir en cas de besoin. 

FACEBOOK :
Restez également en contact avec 
Loir-en-Vallée sur Facebook : 
https://www.facebook.com/
loirenvallee

CONCOURS 
PHOTOS 

Le Conseil municipal de 
Loir-en-Vallée organise 
un concours de photos 
gratuit, ouvert à tous les 
photographes amateurs 
à l’exclusion des 
membres du jury et de 
leurs familles. 
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LE CENTRE SOCIAL VAL DU LOIR

RETOUR SUR LA DÉCO-URBAINE DE L’ÉTÉ 2021 :
Durant la semaine du 26 au 30 juillet 2021, 13 
enfants de 9-11 ans de l’accueil de loisirs et 10 
adolescents du service jeunesse ont participé 
à l’embellissement de la ville de La Chartre sur 
le Loir. 
3 groupes ont investi 3 espaces différents pour 
3 réalisations différentes : les bancs, tables et 
poubelles du parc de jeux sur le thème fleuri, 
l’espace bétonné devant la piscine sur le thème 
de jeux géants de la mer et les bancs le long du 

Loir sur le thème de la pêche. 
Retrouvez les artistes sur la vidéo réalisée par 
Dorian SACHER et les enfants prochainement 
en ligne.

RETOUR SUR LA JOURNÉE DE LA PETITE 
ENFANCE DU 02 OCTOBRE 2021 : 
En collaboration avec le multi-accueil Les P’tits 
Loirs et des assistantes maternelles, le Relais 
Petite Enfance a proposé des activités d’éveil et 
culturelles pour les jeunes enfants et leurs parents. 
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Au programme : une Ferme pédagogique, des 
ateliers « Magique expérience » et « Recup’ 
party», des mini- spectacles : les raconte-
tapis, un Théâtre de marionnettes, La valise à 
histoires de Madame Plume, une exposition sur 
les émotions et la communication non violente 
et une exposition sur les métiers de la Petite 
Enfance.
C’était aussi l’occasion pour les 105 participants, 
dont 50 enfants, de découvrir et de profiter des 
jeux du nouvel espace Petite Enfance du Reflet.

LE CENTRE SOCIAL DES SERVICES POUR TOUS :
Dans le nouvel espace enfance jeunesse  
« le Reflet » rue Jacques Pelletier  
à La Chartre-sur-Le Loir :
Le Relais Petite Enfance : Des ateliers d’éveil 
pour les tout-petits, des rencontres, des 
soirées thématiques pour les parents et les 
assistantes maternelles. Un espace d’écoute et 
d’information concernant les modes de garde, 
le contrat de travail de l’assistante maternelle, 
la relation éducative…
Contact : Emmanuèle GABRIÈLE –  
rampe.csvdl@gmail.com

L’accueil de loisirs : Accueil de loisirs pour les 
enfants dès 3 ans et jusqu’au CM2 les mercredis 
et pendant les vacances scolaires.
Contact : Édith SACHER –  
enfance.csvdl@gmail.com

Le Service Jeunesse : Pour les ados de la 
6ème à 17 ans, les mercredis après-midi et les 
vacances scolaires.
Contact : Hélène ROBERT 
jeunessevalduloir@gmail.com   
FB : jeunesse val du loir

Dans l’appartement des familles au n°47, 3 rue 
Etienne Jodelle à La Chartre-sur-Le Loir :
Le Service Famille : Des sorties en famille, une 
aide au 1er départ en vacances, un soutien 
aux projets collectifs des familles, des soirées 
débats en lien avec la parentalité
Contact : Audrey CHEVALIER -  
famille.csvdl@gmail.com

Au Centre Social Val du Loir au 36 rue Gervais 
Chevallier à La Chartre-sur-Le Loir :
L’Épicerie Solidaire : Une aide alimentaire et 
accompagnement social, des ateliers de vie 
sociale.
Contact : Audrey CHEVALIER -  
famille.csvdl@gmail.com
Le point numérique - Point Information 
Jeunesse 
 
Orientation, accompagnement de projets, 
loisirs…
Point numérique C@F, Accès libre à 2 postes 
informatiques, imprimante, scanner, copieur et 
téléphone.
Contact : Chloé ROGIER ou Hélène ROBERT – 
accueil.csvdl@gmail.com
 
LES ÉVÈNEMENTS 2022 :
Le grand carna’val du loir : le samedi 26 mars 
2022 à La Chartre. Toutes les personnes, 
associations et collectivités qui souhaitent 
se joindre à ce projet sont les bienvenues. 
N’hésitez pas à contacter le Centre Social !
Parc en fête : le vendredi 29 juillet 2022. Une 
fête familiale, un repas participatif et un 
spectacle dans le grand parc des Trèfles.
La Fête de la Jeunesse : Un samedi en octobre 
à La Chartre-sur-Le Loir

www.centresocial-valduloir.com 
ou sur la page Facebook : 
Centre Social Val du Loir 
36 rue Gervais Chevallier 72340 
La Chartre sur Le Loir - 02 43 44 40 97
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ENVIRONNEMENT

ASSOCIATION POLLENIZ

Elle intervient entre autres pour la destruction des 
frelons asiatiques et des chenilles.
Quand vous constatez la présence d’un essaim de 
frelons dans votre environnement , vous devez le 
signaler à la mairie de LOIR-EN-VALLÉE adhérente 
à cette association afin d’établir une demande 
d’intervention.
Deux référents communaux formés par 

POLLENIZ sont habilités à constater sur place et 
à déterminer toutes les caractéristiques du plan 
d’action qu’ils transmettront à POLLENIZ.
Les techniciens interviendront dans les 72 heures 
pour la destruction du nid.
La commune prendra en charge 50 % du coût de 
l’intervention qui peut varier de 70 € à 450 € en 
fonction de la technique utilisée.

POLLENIZ est une association créé le 1er janvier 2020. Elle est issue 
de la fusion régionale de la FREDON des Pays de la Loire et des 
FDGDON de Loire-Atlantique, de Mayenne, de Sarthe et de Vendée, 
syndicats professionnels depuis plus de 30 ans.
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SIVOS DU TUSSON

Nous attirons votre attention sur l’importance 
d’inscrire vos enfants dans les écoles du SIVOS 
car aujourd’hui nous atteignons un seuil critique 
et l’inspection académique regarde attentivement 
nos effectifs. Mais nous espérons bien maintenir 
nos écoles dans les 2 communes le plus 
longtemps possible.
N’hésitez pas à contacter les mairies de Vancé et 
de La Chapelle-Gaugain si vous souhaitez inscrire 
vos enfants. Ils seront les bienvenus !
Les membres du SIVOS ont souhaité renouveler la 
prise en charge de la carte de transport scolaire, 
cette année encore, pour tous les élèves. Les 

parents seront donc remboursés.
L’année passée a été compliquée du fait de la 
COVID et les enfants n’ont pas pu faire les voyages 
prévus par leurs maîtresses. Espérons que la 
situation s’améliore et que les activités puissent 
reprendre dans de bonnes conditions.
Nous tenons à remercier l’équipe enseignante et 
le personnel communal pour leur implication et 
leur dévouement auprès de nos enfants.
Tous les membres du SIVOS du Tusson se 
joignent à moi pour vous présenter nos meilleurs 
vœux pour cette nouvelle année.

Virginie DARLOT

Cette année nous avons 19 élèves scolarisés dans les 
écoles du SIVOS du Tusson : 10 élèves dans l’école de 
Vancé et 9 élèves dans l’école de La Chapelle Gaugain.
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LE THÈME ANNUEL, FÉDÉRATEUR ET LANCEUR 
DE PROJET
Pour cette année scolaire 2021-2022, le thème 
retenu est « La tête dans les étoiles ». Les élèves 
de la Chapelle Gaugain partagent ce thème avec 
ceux de Vancé. Des activités communes seront 
mises en place.
Avoir un projet de travail commun, ici « l’espace », 
permet de fédérer les élèves et de donner du 
sens aux activités réalisées en classe. Cela 
permet également de mettre en place de 
nombreux projets de classe en lien avec la 
thématique choisie. Ainsi, les élèves pourront 
réaliser des exposés, découvrir les missions 
des astronautes et du célèbre Thomas Pesquet, 

travailler en sciences sur le système solaire, lire 
des romans ou albums, découvrir les missions de 
l’ISS, et bien d’autres encore.

MISSION X , UN PROJET S’INSPIRANT DE 
L’ENTRAÎNEMENT DES ASTRONAUTES
Et des projets, il y en a ! La classe est inscrite à 
« Mission X : Entraîne-toi comme un astronaute ». 
L’ambassadeur de ce projet (adopté par 
plus de 40 pays !), Thomas Pesquet, suivra 
attentivement les progrès de chacune des 
équipes. L’objectif est de sensibiliser les jeunes 
à l’intérêt de manger sainement et d’avoir 
une activité sportive régulière, en s’inspirant 
des astronautes pendant leurs années 

DES ÉLÈVES « DANS » LA LUNE 
À LA CHAPELLE GAUGAIN !
Non ! Les élèves ne sont pas dans la Lune cette année mais ils ont embarqué 
pour un voyage « spécial » en direction du système solaire. Objectif : découvrir 
le système solaire, les étoiles et pourquoi pas donner des idées à certains petits 
astronautes d’une année.
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d’entraînement et à bord de l’ISS. Des activités 
sportives et scientifiques seront mises en place 
sur une période de 6 à 9 semaines (les dates ne 
sont pas encore définies).

DANSE ET ESPACE
En lien toujours avec la thématique de l’espace, 
mais cette fois-ci en abordant plutôt les 
distances et l’espace scénique, les élèves 
bénéficieront d’intervention en danse avec la 
compagnie Zutano Bazar. Ce projet, alliant la 
musique et la danse, aura pour but ultime de 
créer un spectacle à destination des familles. 
Ainsi, l’école travaille en collaboration avec la 
compagnie de danse mais également avec Marie 

Bouquin, musicienne intervenante en milieu 
scolaire ; Régis André, directeur de l’école de 
musique intercommunale Loir-Lucé-Bercé et 
enfin avec les élèves de l’école de la Chartre sur-
le-Loir.

DES TEMPS FORTS À VENIR
Enfin d’autres temps forts pourront avoir lieu si la 
situation sanitaire le permet. Une journée photo 
de classe est programmée. Les élèves pourront 
peut-être reprendre les visites au collège de 
Bessé sur-Braye afin de ré-établir la traditionnelle 
liaison école-collège. Le Père Noël sera bien 
entendu invité à rendre visite aux enfants… Peut-
être arrivera-t-il en fusée, qui sait ?
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L’ECOLE SAINTE MARIE  
DE LA PROVIDENCE 
A RUILLÉ SUR LE LOIR
L’école privée, une école où l’on se sent bien!

Cette année, plus que jamais, l’école a 
décidé de travailler sur les émotions...
besoin de se retrouver, se poser, 
apprendre à gérer ses émotions pour 
éviter les conflits, se reconcentrer 
après cette période difficile que nous 
avons connue...en résumé vivre en 
harmonie avec soi-même et avec les 
autres.
Très attendue en fin d’année, la 
kermesse nous a permis de partager 
un moment de joie tous ensemble... 
nous en avions grand besoin !
Notre objectif cette année : renforcer 
nos liens Ecole-Famille et partager à 
nouveau nos projets d’école avec nos 
différents partenariats. 
Pour cela, nous avons décidé de 
travailler autour du thème suivant : 
« Bien dans sa tête, dans ses 
baskets, et dans sa planète » 

« L’Ecologie intégrale » reflétant 
notre projet éducatif et celui de 
l’enseignement catholique de la 

Sarthe nous permettra d’approfondir 
les valeurs fondamentales de la vie, 
pour bien grandir.

L’école inclusive, toujours présente 
avec la mise en place d’ateliers 
Montessori, de classe flexible, de 
différenciation permettant à chacun 
des élèves de progresser à son 
rythme.
Une pédagogie différenciée 
s’adaptant aux difficultés de chacun 
avec une enseignante spécialisée 
plus proche de nous cette année, à 
l’écoute de nos familles, travaillant en 
lien étroit avec l’équipe enseignante. 

Nouveauté : deux garderies 
supplémentaires cette année :
Toujours à l’écoute des demandes 
de nos familles qui travaillent, nous 
mettons en place cette année une 
garderie supplémentaire le soir sur 
Ruillé et une autre le matin sur La 
Chartre.

Ainsi, sur chaque site nous offrons 
un service de garderie matin et soir.

Nous accueillons les TPS tout au 
long de l’année deux matinées par 
semaine, au choix des parents, 
en cours d’apprentissage de la 
propreté si nécessaire.
Cette année, en TPS, PS, MS, nous 
travaillerons à partir d’albums pour 
comprendre ce qu’est une émotion 
(la joie, la tristesse, la peur, la colère 
…) et commencer à apprendre à les 
gérer. Pas si simple en maternelle !
Pour cela, une équipe de 
professionnelles viendra au premier 
et deuxième trimestre mettre en 
place des séances pour apprendre à 
mieux se connaître par la respiration, 
la concentration, avec des jeux et 
exercices ludiques.
Nous avons commencé cette 
période en renouvelant notre 
participation à l’opération
« Nettoyons la nature » le vendredi 24 
septembre. Les enfants de Ruillé de 
la maternelle au CP, toujours autant 
mobilisés ne comprennent pas 
pourquoi tant de personnes laissent 
leurs déchets dans la « nature ». 
Cette année, nous avons ramassé 
malheureusement des masques qui 
jonchaient le sol et énormément de 
mégots. Nous en avons profité pour 
reparler du respect, de l’hygiène et 
du recyclage.
Nous avons repris le chemin de la 
bibliothèque, toujours aussi plaisant 
pour les enfants avec un accueil 
formidable des bénévoles !
 Des rencontres 
intergénérationnelles sont prévues 
tout au long de l’année avec les 
EHPAD de Fontenay et Dujarié en leur 
apportant un peu de réconfort et 
de joie lors de moments d’échanges 
ponctués par des chants de Noël…
une période si propice au partage, à 
la gaieté et au vivre ensemble.
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QUELQUES PRÉCISIONS EN GS CP
Suite à l’opération « nettoyons la 
nature » réalisée avec les TPS, PS, 
MS, nous allons nous tourner vers le 
monde et la découverte de cultures 
différentes en correspondant avec 
une famille américaine. Ce sera 
l’occasion de travailler l’anglais, 
le langage oral, écrit et découvrir 
comment vivent les enfants à 
l’étranger et en l’occurrence dans un 
autre continent.
Notre professeur de théâtre 
proposera des séances aux enfants 
qui sont enchantés à chaque 
intervention ! 
Nous aurons également une 
intervenante qui proposera quelques 
séances de yoga.
Toujours dans cet esprit de bien-être 
à l’école, la pédagogie et la discipline 
positives sont
maintenues. Les enfants travaillent 
et progressent à leur rythme en 
franchissant des
ceintures de compétences. La 
classe est aussi un lieu dans lequel 
chacun a la parole. Les
problèmes sont résolus en conseil et 
nous prenons conscience qu’à l’école 
« chacun sait
quelque chose et a quelque chose à 
transmettre »..
C’est pourquoi les enfants travaillent 
en binôme ou en groupe de 4 ou 6. 
La solidarité et
l’entraide sont de mises dans la 
classe.
Cette année sera également 
sportive.
Des séances de basket seront 
proposées aux élèves par une 
professionnelle de la Chartre du club 
de basket de La Chartre ainsi qu’un 
cycle de piscine de fin mars jusqu’à 
la fin de l’année.
Nous profiterons de ce thème 
pour aborder les jeux olympiques, 
paralympiques, la
symbolique des 5 anneaux et 

sensibiliser les élèves à la différence 
et au goût de l’effort.
L’étude des 5 continents nous 
permettra de découvrir la vie des 
enfants dans le monde ainsi
que les sports locaux.
L’ouverture aux autres se fera 
également en réalisant un projet 
artistique avec les élèves.

ANIMATIONS PÉDAGOGIQUES / 
PROJETS : 
- Projet de classe découverte avec 
les CE et CM au bord de la mer.
- Festival du livre en Novembre.
- Des animations sur la gestion des 
conflits avec l’intervention de deux 
professionnelles de la direction 
diocésaine du Mans.
-  Spectacle de NOEL créé par les 
enfants et soirée conviviale avec les 
parents.
- Un spectacle partagé avec la 
crèche et l’école publique.
- Des séances de théâtre pour les 
CP, CE et CM réalisées par notre 
professeur de théâtre.
- Des séances de basket pour 
les GS CP organisées par une 
professionnelle de la Chartre.
- Un partenariat avec le Lycée 
Nazareth (bricolages de NOEL, 
séances de secourisme, lectures, 
jeux …) et avec les EPHAD.
- Des séances de Yoga prévues en 
début d’année prochaine.
- Des projets scientifiques en cours 
avec entre autres l’étude des cellules 
( les blobs) en lien avec Thomas 
Pesquet.
- CROSS Ouest France pour les CE 
et CM. 

PROJETS DE L’APEL ( ASSOCIATION 
DES PARENTS D’ÉLÈVES)
Créer une dynamique dans l’école, 
tel est l’objectif de L’APEL, toujours 
très motivée, elle compte organiser 
différentes ventes telles que sapins, 
agrumes, brioche...afin de financer 

une partie de la classe découverte 
des CE et CM.
L’APEL souhaite faire du lien avec nos 
parents d’élèves en organisant une 
soirée conviviale.
Un grand Marché de NOËL sera 
organisé cette année, quelque chose 
de différent qui devrait plaire aux 
petits comme aux grands ...surprise ! 
Une benne à papier est prévue en 
Juillet.
Différents projets pédagogiques 
de classe sont financés par l’APEL 
tels que la piscine, le théâtre, le 
Yoga, mais aussi des abonnements 
diverses pour les classes. 

ECOLE SAINTE MARIE DE LA 
PROVIDENCE
Ruillé sur le Loir
mail : ec.rpi.ruille. HYPERLINK 
«mailto:lachartre@ddec72.
org»lachartre@ddec72.org
Chef d’établissement :  
Mme GIGOU Carole
Informations, visites et inscriptions 
possibles toute l’année.
Inscription à partir de 2 ans et demi. 
Tarif : A partir de 28 € par mois  
en TPS.
Tel : 0243444423 ou 0243444121
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GRANDIR AVEC LES SPECTACLES
Pour reprendre en douceur ce mois 
de septembre et développer son 
imaginaire, l’ensemble des élèves 
ont assisté au spectacle Contes en 
musique de la compagnie La fille du 
Vent, contés par Marie Strehaiano et 
mis en musique par Arnaud. 
Nous avons terminé l’année avec la 
compagnie Billenbois et la célèbre 
histoire de La Poule rousse, mais cette 
fois-ci avec deux fins différentes ! 

GRANDIR AVEC LE SPORT
Depuis des années, l’équipe 
enseignante met en place des 
activités sportives très variées grâce 
à l’intervention de Stéphane Joalland, 
éducateur sportif de Loir Lucé Bercé. 
Les élèves apprennent à maîtriser 
leurs gestes, à découvrir leur corps 

et à vivre ensemble. La gymnastique, 
le cirque, les randonnées, le vélo, 
l’orientation dans le parc Dujarié, 
les jeux collectifs … Sans oublier la 
découverte de l’eau dès la GS afin de 
pouvoir faire de la voile en CM ! Toutes 
ces activités permettent aux élèves 
d’apprendre en dehors de la classe et 
de gagner en confiance.

GRANDIR AVEC DES PARTENAIRES, 
TRANSMETTEURS DE LEURS 
TALENTS ET DE LEURS PASSIONS   
L’environnement avec Syvalorm, 
Perche Nature, « graines de tomates » : 
observer son environnement proche, 
ramasser et trier les déchets trouvés 
et de découvrir les insectes et traces 
d’animaux de nos campagnes lors des 
randonnées. Et pratiquer des ateliers 
avec Syvalorm à l’école de Poncé. 

Expérimenter les joies du jardinage : 
graines de tomates, glands, graine 
de capucine… Nicolas Vergne, un 
papa arboriste, est intervenu pour 
présenter son métier aux élèves de 
Poncé : prendre soin des arbres, les 
respecter tout en assurant la sécurité 
des personnes et des habitations ont 
permis une prise de conscience de la 
force, mais aussi de la fragilité de notre 
nature. Découvrir le matériel pour 
grimper aux arbres, les outils utilisés 
pour tailler, les photos d’interventions 
prises, parfois, à une grande hauteur. 
Les élèves prennent conscience de la 
fragilité de leur environnement et des 
actions qu’ils peuvent mettre en place 
pour le protéger. 
La santé avec Mme Roullier, l’infirmière 
scolaire de l’Education Nationale 
autour d’ateliers sur le sommeil, 

PETITS PAS POUR AVANCER, PETITS PAS POUR 
GRANDIR, PETITS PAS POUR CONSTRUIRE 
L’ÉCOLE D’AUJOURD’HUI ET DE DEMAIN, 
ÉCOLE PUBLIQUE RUILLÉ/PONCÉ
Une année scolaire 2020-2021 où le lien a été sauvegardé, les occasions de 
découvrir son environnement ont été saisies : des enfants épanouis, découvrant 
que s’émerveiller, s’étonner, contempler permet de devenir acteurs de son 
milieu de vie. Des élèves heureux de venir à l’école et préparés au mieux à 
l’entrée en sixième sont le fil conducteur de l’équipe enseignante.
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l’alimentation et l’utilisation des écrans.
La culture littéraire avec la 
bibliothèque de Loir-en-Vallée qui, 
par son accueil depuis plusieurs 
années, permet d’emprunter des 
livres, de partager des histoires grâce 
à l’intervention de leurs bénévoles. 
Quant aux élèves plus grands, c’est un 
moment leur permettant de présenter 
leur lecture à l’ensemble de la classe 
et ainsi travailler leur expression orale. 
Avec des lycéens du Lep Nazareth qui 
ont enregistré des lectures d’histoires 
à plusieurs voix pour partager aux 
élèves de Ruillé. Avec les élèves de 
Lhomme avec qui, un échange de 
productions d’écrits s’est mis en place 
en fin d’année. Sans pouvoir se voir, 
l’importance des écrits se partagent !
Le patrimoine local avec la visite 
du domaine des caves Lelais où  
Claire Lelais a fait visiter les caves 
souterraines de leur domaine et ainsi 
fait découvrir aux élèves ce qu’on 
pouvait trouver sous nos sols : des 
galeries de plusieurs kilomètres de 
long, des racines d’arbres et traces 
de vie et d’événements passés … 
impressionnant !
L’artisanat et l’art avec Lucile et 
Nicolas Pinquier ouvrant leur verrerie 
des Coteaux. Les élèves ont participé 
à un atelier thermoformage pour 
fabriquer un carillon pour la fête de 
leur papa et ont ensuite pu admirer 
et profiter du jardin de verre. Des 
moments de magie qui les ouvrent à 
l’art ! Avec Les moulins de Paillard, qui 
ont permis aux élèves de créer, jouer, 
fabriquer, imaginer dans le cadre de 
L’école de Milling. Shelly et Pauline 
avec leur charriot rempli de d’objets 
en tous genres ont accompagné les 
élèves dans les différentes créations 
et expériences. La visite du château 
de Courtanvaux à Bessé sur Braye 
pour les élèves de CE1 aux CM2 où 
Tiphaine Boulay avait préparé une 
visite des salles du château mais aussi 
une chasse au trésor pour découvrir 

les extérieurs. Les élèves sont repartis 
avec le badge de l’écusson du château. 
Un chouette moment avec une belle 
découverte de notre patrimoine 
proche ! 
L’attention aux autres avec « Les 
moulins de Paillard » qui ont permis 
d’apporter un peu de chaleur aux 
résidents des EHPAD de Loir en Vallée 
en diffusant un message joyeux 
de Noël, message vidéo filmant les 
élèves lors de récitation de poésies 
ou en chanson. Grâce à la collecte 
régulière des bouchons au fil des 
années, l’association « les bouchons » 
a permis à l’école de s’équiper de 
matériels pour l’inclusion scolaire des 
élèves en handicap en faisant un don 
financier. Cette action donne sens à la 
solidarité et l’entraide que peuvent, à 
leur mesure, apporter les élèves. Des 
petits pas pour construire « le vivre 
ensemble ».

DES PARENTS ET DES ÉLUS 
ACTEURS 
Même si l’année n’était pas propice 
au rassemblement, les parents ont 
gardé l’énergie pour mettre en place 
des actions : participation à la glandée 
(ramassage de glands) dans la forêt 
de Bercé en octobre avec l’ONF, vente 
de chocolats, de serviettes de bain 

à l’image de tous les élèves, aide 
à l’accompagnement à la piscine, 
participation active des représentants 
des parents d’école au conseil d’école 
pour contribuer à une communication 
bienveillante et constructive. C’est 
sans compter avec l’implication et 
l’énergie des élus, toujours attentifs 
au bien-être des élèves et à l’évolution 
des pratiques pédagogiques : 
équipements numériques, espaces 
réaménagés pour une école plus 
verte. Avec des élus, des parents, 
l’équipe pédagogique, des conseillers 
pédagogiques et les élèves, une 
réflexion s’est menée pour permettre 
aux élèves de vivre dans un climat 
serein : le projet de cour végétalisée 
et de l’aménagement des extérieurs 
de l’école montre l’importance de la 
collégialité et de la complémentarité 
de chacun avec ses talents et ses 
missions respectives pour aboutir 
à une réalisation porteuse de sens 
pour les élèves où chacun œuvre 
pour construire l’école d’aujourd’hui et 
de demain, un lieu où il fait bon vivre, 
grandir et s’épanouir. 

AU REVOIR MME BORDIER, BONNE 
RETRAITE !
Cette fin d’année scolaire annonçait 
le départ à la retraite de Laurence 
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Bordier après 29 années au service 
des élèves de Ruillé sur Loir. Ses 
compétences et ses talents au service 
de l’école ont permis d’œuvrer en 
confiance et en dynamisme lors 
de nombreuses manifestations 
scolaires. Elle reste cependant encore 
présente pour apporter son aide et 
son enthousiasme auprès des élèves. 
En petit comité représentatif, il a été 
important de lui souhaiter une bonne 
retraite. Les parents d’élèves actuels 
et anciens, d’anciennes collègues, 
l’équipe enseignante et les élus se sont 
associés pour lui transmettre leur 
gratitude et leur reconnaissance pour 
cette mission auprès des enfants. 

UNE ANNÉE 2021-2022 
2021, l’équipe éducative se renouvelle 
et accueille Marion Sacher, 
enseignante en classe de CP CE1 
à Ruillé. Elle rejoint donc Françoise 
Settier enseignante dorénavant en 
maternelle. Sophie Pineau et Virginie 
Samson pour les élèves de CE2 au 
CM2 forment l’équipe enseignante à 
Poncé, avec Elisabeth Chardon AESH 
(aide pour élève handicapé). Sylvie 

Fouassier, Isabelle Paineau, Isabelle 
Colas, Alexia Paineau, Jocelyne 
Rouget, Julie Mesme, Marie-Ange 
Lemaitre, Nicole Tintaud assurent 
les services auprès des élèves 
(restauration, transport, ménage…) 
pour vivre des journées d’école 
sereinement, joyeusement, avec goût ! 
Pour cette nouvelle année scolaire, 
toujours marquée par des contraintes 
sanitaires, l’idée est que les 
enfants continuent de découvrir et 
s’épanouir. A la salle de spectacle La 
Castélorienne à Montval, nous avons 
assisté à 2 spectacles « Et après 
c’est quoi » et « Partitions ». Nous 
participons aussi à « Ecole et cinéma », 
3 séances sont prévues à l’année 
pour les élèves du CP au CM2 aux 
Récollets à Montval et 2 séances pour 
les élèves de Maternelle. Ces différents 
visionnages sont autant de moments 
où les élèves s’ouvrent à la culture et 
à l’art. 
Les élèves de maternelle découvrent 
« l’école du dehors» une matinée 
par semaine, ce qui les amène à 
apprendre le programme scolaire 
en extérieur avec et dans la nature. 

Explorateurs de la biodiversité, thème 
de cette année scolaire, permet aux 
plus jeunes de réaliser un potager, 
des plantations d’arbres fruitiers et de 
multitudes découvertes de la faune et 
de la flore.
Le Blob* : Les élèves du CE2 au CM2 
ont été sélectionnés parmi 4 500 
établissements dans la France pour 
participer à l’expérience #Elève 
TonBlob#, expérience orchestrée par 
Thomas Pesquet depuis l’espace. Des 
Blob ont alors fait leur entrée dans nos 
classes en octobre 2021. Les élèves 
ont pu observer leur comportement 
mais aussi se poser des questions sur 
leur évolution. Cet élevage éveille ainsi 
leur curiosité et leur esprit scientifique. 
C’est ce que nous allons continuer 
à étudier tout au long de l’année en 
mettant en place des expériences 
avec les élèves. En parallèle, 
l’astronaute Thomas Pesquet, fera ses 
expériences mais lui dans l’espace 
pour voir les comportements du BLOB 
en impesanteur.  
Des interventions sont prévues avec 
la Ligue de Protection des oiseaux, 
Syvalorm, la Croix Rouge, Malice 
au Pays et Pays Vallée du Loir, des 
spectacles partagés… Petits pas pour 
avancer, petits pas pour grandir, 
petits pas pour construire l’école 
d’aujourd’hui et de demain ! 
Parents et équipe enseignante sont 
présents sur le marché de Noël aux 
Moulins de Paillard le 12 décembre.

CONTACT DES ÉCOLES : 
Mme Virginie Samson                        
Mme Françoise Settier

*Un Blob est en fait un être vivant 
que l’on trouve dans les sous-bois. Il 
est composé que d’une seule cellule 
et de plusieurs noyaux ce qui lui 
permettent de se multiplier. Il n’a 
ni bouche, ni estomac, ni pattes, ni 
cerveau et pourtant, il mange, se 
déplace et est capable de faire plein 
d’autres choses.
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QUOI DE NEUF 2020 – 2021 
AU LYCEE NAZARETH ?

Quelques chiffres sur les résultats 
aux certifications qui ont mis 
les élèves à l’épreuve dans des 
conditions cependant moins 
contraignantes cette année. 
Malgré les contraintes sanitaires, 
les périodes d’examens ont pu 
se dérouler dans des conditions 
proches des conditions habituelles. 
Comme l’an passé, nos enseignants, 
nos formateurs, nos élèves et nos 
apprentis se sont adaptés à ce 
contexte de crise sans se laisser 
déstabiliser et en ne perdant jamais 
de vue la finalité de leur travail à 
savoir l’obtention de leur diplôme, 

la poursuite de leur parcours 
scolaire, universitaire ou leur 
insertion sur le marché de l’emploi. 
Nos résultats sont au-dessus des 
moyennes nationales. En dépit des 
difficultés rencontrées, les résultats 
obtenus sont encore au-dessus des 
moyennes nationales. Nous noterons 
pour la 1ère fois dans l’histoire de 
l’établissement, les 100% de réussite 
au DNB alors que certains collégiens 
étaient lors de leur arrivée en 
4ème en situation de décrochage 
scolaire ou confrontés à de grandes 
fragilités. Tous ont retrouvé un 
chemin de réussite.

L’ACTUALITÉ DE L’ÉTABLISSEMENT 
Nazareth poursuit avec 
détermination une politique 
ambitieuse de développement 
de son activité et de ses filières 
de formation dans la perspective 
d’offrir à chaque jeune du territoire 
de Loir-Braye-Dème un parcours 
de formation à la hauteur de ses 
ambitions, de ses appétences, 
de ses besoins, de ses envies. 
Un horizon qui interroge les 
besoins des entreprises et les 
compétences jusqu’en 2030 et qui 
vise à « enraciner » chaque jeune 
dans son territoire et d’en faire une 
ressource pour son développement 
ultérieurement. 
Nous avons ouvert cette année une 
filière bac de «  technicien conseil en 
vente et alimentation » ; les 1er élèves 
ont fait leur rentrée en formant 
ce qu’il convient d’appeler une 
« section » avec les jeunes de la filière 
service à la personne. Ils passeront 
pour la 1ère fois leur bac en 2024. 
D’ici là, leur parcours leur permettra 
d’adapter leurs enseignements 
aux réalités locales notamment le 
développement des marchés bio de 
proximité, de la vente numérique et 
de la production viticole. 
Après une année d’expérimentation, 
le module « évènementiel floral 
» proposé aux apprentis en BP 
« fleuristerie-art floral », non 
seulement sera pérennisé, mais 
va poursuivre son développement.  
L’établissement entend bien 
répondre ainsi à un besoin émergent 
de la branche professionnelle et 
de la société plus globalement, 
puisque les évènements floraux 
sont de plus en plus demandés par 
les entreprises et les particuliers. 
Cette dimension « évènementielle » 
permet à l’établissement de 
rayonner au niveau inter-régional, 
voire national. Le module lui-
même s’internationalise avec le 

CERTIFICATIONS % DE REUSSITE

Brevet des collèges 100%

CAP fleuriste 84%

CAPa SAPVER 89%

BEPA « service aux personnes » 92%

Bac pro SAPAT 95%

BP Fleuristerie 87%

BTS SP3S « services et prestations du secteur sanitaire 
et social

100%
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recrutement d’une fleuriste new-
yorkaise, originaire du territoire, 
à la fois témoin de cette activité 
professionnelle et formatrice en 
anglais depuis New-York. Un projet 
de mobilité vers le Japon est lancé 
et les échanges en distanciel ont 
commencé ; il est fort à parier que 
les rues du territoire auront d’ici 
2023 des accents japonais. 
Nos apprentis fleuristes et 
désormais nos jeunes en filière SAP 
ont repris leur participation aux 
concours des meilleurs apprentis de 
France. Dés leur 1ère participation, 
les élèves en SAP se sont qualifiés 
au niveau régional et même national. 
Une de nos fleuristes prépare les 
sélections pour les Euroskills et 
prochains Worldskills de 2024 à Lyon, 
ce qui prouve bien que Nazareth 
rime aussi avec Excellence et 
Elégance. 
Après une année 2020 d’austérité 
en termes d’activités, la plupart 
des projets pédagogiques ont 
été relancés en 2021, hormis les 
activités collectives, notamment 
avec les EPADH. Nous avons repris 
nos partenariats et nos activités 
d’animation avec nos « anciens » début 
octobre 2021 comme le loto musical 
ou les échanges intergénérationnels. 
Enfin, la carte des formations 

continues s’est enrichie à la rentrée 
avec le CAP AEPE, les qualifications 
SST et très prochainement le CQP 
assistant fleuriste (Certificat de 
Qualification Professionnel) qui 
accueillera des publics plutôt en 
reconversion ou des personnes à 
handicap. Nous espérons aussi ouvrir 
la 1ère session APR (agent polyvalent 
en restauration) début 2022 pour 
répondre à la demande d’un secteur 
très en tension. 
Bref, les projets ne manquent pas à 
Nazareth. 

LE TERRITOIRE 
Nazareth, comme le suggère son 
nom, est un lieu de croissance à 
bien des égards. Lieu de croissance 
pour nos jeunes certes, nos équipes, 
et lieu de croissance aussi pour le 
territoire de Loir-Braye-Dème dont 
est  originaire la majorité de nos 
jeunes. 
A la fois acteur et animateur 
économique du territoire, le lycée 
s’est lancé depuis la rentrée 2021 
dans la création d’une cuisine 
centrale répondant ainsi à un 
besoin du SIVOS de l’Etangsort à 
Courdemanche et celle du centre 
social de la Chartre-sur-le-Loir. 
D’autres partenaires devraient 
rejoindre ce point d’alimentation 

central en cours d’année ou en 
2022, pour alimenter leurs cantines 
scolaires ou sociales. La livraison est 
assurée par le lycée. Ce partenariat 
nous permet de partager l’idée que 
la cantine est aussi pour les jeunes 
un lieu d’éducation où ils apprennent 
à se nourrir sainement et autrement. 
Comme dans la fameuse légende du 
colibri, ils prennent ainsi, dés le plus 
jeune âge, leur part dans les grands 
défis à relever au XXIème siècle 
notamment la transition alimentaire 
et énergétique.  
Pour suivre notre actualité tout au 
long de l’année, être informé de 
nos activités et nous faire part de 
vos demandes et vos besoins en 
formation, vous pouvez consulter à 
tout moment notre site internet qui 
a été enrichi de nombreuses pages 
cette année : www.lppnazareth.com 
et nos réseaux sociaux (Facebook, 
Instagram et LinkedIn). Les jeunes 
fleuristes vous rappellent que notre 
magasin pédagogique est désormais 
ouvert tous les jeudis et vendredi 
AM en continu. Un site dédié aux 
commandes et réservations en ligne 
existe désormais sur Facebook et 
Instagram. Nous avons besoin de vos 
achats pour maintenir la qualité de 
nos formations au meilleur niveau.  
REUSSIR EN CONFIANCE
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ADMR ET FAMILLES RURALES

L’ADMR DE LA CHARTRE 
SUR LE LOIR PROPOSE DES 
SERVICES POUR TOUS, 
TOUTE LA VIE ET PARTOUT !

FAMILLES RURALES SARTHE

L’ADMR est à votre service depuis plus de 70 ans 
en Sarthe. Intervenant auprès de l’ensemble de la 
population, de la naissance à la fin de vie, l’ADMR 
propose différents services déclinés en quatre 
pôles pour mieux vivre chez soi au quotidien : 
•  Enfance et parentalité 
•  Apporter un soutien dans le quotidien des 

familles confrontées à des difficultés ponctuelles 
ou durables

•  Garde d’enfant
•  Accompagnement du Handicap 
•  Accompagner des personnes adultes et enfants 

en situation de handicap dans les gestes de la 
vie quotidienne 

•  Services et soins aux seniors 
•  Apporter un soutien dans les actes de la vie 

quotidienne pour des personnes âgées
•  Mise en place d’une Téléassistance (Filien ADMR)
•  Entretien de la maison
•  Réaliser l’entretien du logement et du linge
L’ADMR recrute des employés de ménage, 
assistants de vie, et aides-soignants. Ces métiers 
nécessitent un bon relationnel auprès d’un public 
fragilisé, des capacités d’autonomie, d’écoute et 
d’adaptation.
« Prendre soin des autres est le cœur de notre 
métier » 
Venez rejoindre nos équipes ! Envoyez votre 
candidature à : recrutement@fede72.admr.org. 

L’ADMR est un acteur du développement local : 
créateur d’emplois de proximité et de lien social.

Pour plus de renseignement : 02 43 46 49 38

Nous avons participé au renouvellement de la création de 
FAMILLES RURALES SARTHE Fédération départementale le 
14 septembre à CHAUFFOUR NOTRE DAME.
- 48 associations étaient présentes.
-  Le conseil d’administration est composé de 15 
administrateurs :
- PRESIDENT : Jean Yves DENIS de CROSMIERES,
- VICE-PRESIDENTE : Cécile SLEDZ de CHERRE ;
- TRESORIERE : Lorette LEPINETTE
- SECRETAIRE : Colette THAUVIN de RUILLE SUR LOIR
- MEMBRES :    Evelyne BLUTEAU, Annette RICHARD, Michel 
DAIGNY , Julie AUBRY, Eliane BOUVET, Blandine CHENEAU, 
Annick CHEVRIER, Matir Christine COULON, Claudine 
DESBOURDES, Nicole GAUTHIER,  Monique GUILLARD, Marie-
France LANGEVIN, Joêl  PEANT, Annick PITARD, Géraldine 
ROUGET.                                          
                                                                                
Le portage de repas continue à livrer 45 personnes 3 fois 
par semaine avec deux salariés : Mr LEBERT Patrick et Mme 
Annick DORON.

- L’ASSOCIATION ouvrira des permanences consommation à 
partir du mois de Janvier dans la salle annexe.
En effet Familles Rurales défend les intérêts collectifs des 
consommateurs. Une permanence sera mise en place 1 fois 
par mois : le mardi de 15h à 17h.
Ces permanences sont à destination de toutes personnes 
souhaitant avoir une information générale, mise à disposition 
de documents, l’orientation en fonction d’un souhait d’achat 
ou de souscription ou une aide au traitement des litiges.

Une aide individualisée sera proposée par les membres de 
l’association.
Aussi l’association Familles Rurales de Ruillé sur Loir est 
à la recherche de nouveaux bénévoles qui souhaiteraient 
s’impliquer sur une action ponctuelle ou régulière, n’hésitez 
pas à nous contacter au 06,76,71,73,90 Julie AUBRY ou 
06,84,17,39,63 Colette THAUVIN.
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RÉSIDENCE DUJARIÉ

UNE ANNÉE 2021 RYTHMÉE PAR LE 
RETOUR DU REVIVRE ENSEMBLE :
L’EHPAD Dujarié a connu en ce début 
d’année 2021, l’arrivée du Covid 
touchant aussi bien les résidents que 
le personnel, malgré l’application 
rigoureuse des gestes barrières.
Un climat d’interrogations pour 
le devenir de chacun nous a 
amené à nous réinterroger et à 
formuler quelques axes nouveaux 
d’organisation.
Notre professionnalisme nous 
a permis de faire face à cette 
crise dans de bonnes conditions, 
notamment en collaboration avec 
le service de HAD (hospitalisation 
à domicile) ; aide précieuse à des 
moments difficiles de la vie.

DU RENOUVEAU AU PRINTEMPS :
Après cette tempête, les animations 
et les visites des familles ont pu 
reprendre au grand soulagement 
et plaisir de nos résidents, tout en 
respectant les consignes sanitaires 
du moment.

QUE PEUT-ON FAIRE OU NE PAS FAIRE ?
Nous avons la chance d’avoir un 
magnifique parc où chacun peut se 
balader et se ressourcer. 
Les résidents l’ont bien compris et «  
en route » vers l’extérieur.
Au fur et à mesure du temps, 
une liberté plus grande, nous 
a permis d’organiser plusieurs 
évènements après la mise en place 
d’un schéma vaccinal complet pour 
nos résidents et l’ensemble des 
professionnels de la Résidence.
Un projet phare travaillé en 
équipe depuis 2020 a pu voir le 
jour. En effet, avec l’aide d’un 
photographe professionnel, nous 

avons pu bénéficier d’une journée 
« Atelier photos » sous forme de 
portraits. Une séance conviviale et 
chaleureuse où les résidents ont pu 
exprimer leur personnalité, sans se 
soucier du regard d’autrui. 

UN BARBECUE POUR L’ÉTÉ :
Inédit pour notre établissement, il a 
remporté un grand succès. Etaient 
au rendez-vous convivialité, échange 
et plaisir de partager un repas dans 
une ambiance festive orchestré par 
un intervenant accordéoniste. Nous 
avons, à cette occasion, remercié 
pour de bons et loyaux services 
trois de nos collègues, à l’occasion 
de leur départ à la retraite, à savoir 
Mme Delaroue, Mme Forget et Mme 
Proust.

HISTOIRE ET ÉVÈNEMENTS :
En 1806 nait la petite providence 
située dans les hauteurs de Ruillé. 
Un lieu emblématique pour nos 
résidentes religieuses et une 
découverte pour les résidents 
laïques. Un pique-nique a eu lieu 

avec ambiance festive lors du repas, 
puis un peu plus solennelle au sein 
de la chapelle. Une belle journée 
sous un soleil radieux.

UNE REPRISE QUOTIDIENNE ET DES 
PROJETS :
D’autres animations ont eu lieu 
au cours de l’année rythmée par 
le quotidien comme les jeux de 
sociétés, activités manuelles, lecture, 
anniversaires etc….Des projets sont 
en cours.
Après une pause liée à la situation 
sanitaire, l’établissement reprend 
des contacts avec les autres 
établissements, notamment avec 
le réseau animation regroupant 4 
autres EHPAD du secteur afin de 
favoriser les échanges et les projets 
en commun.
Reconnue pour la qualité de 
son engagement au service de 
ses résidents, la résidence vous 
accueille tous les jours pour une 
visite ou pour rencontrer l’équipe de 
professionnels, dans le respect des 
consignes sanitaires en vigueur.

La Résidence accueille toutes les personnes 
désireuses de bénéficier de son projet de vie !
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APRÈS LE CONFINEMENT, 
UN EHPAD EN MOUVEMENT

UN EHPAD CONNECTÉ
Qui aurait cru qu’Internet fasse 
un jour partie du quotidien des 
résidents ?
Dorénavant, les distances s’effacent 
et il leur est possible de voir leurs 
proches même très éloignés. 
Ainsi, l’EHPAD voyage en Nouvelle 
Calédonie, au Brésil, à Paris et bien 
d’autres. Visiter virtuellement la 
maison de son fils, le jardin de sa fille, 
le chien, le chat ou le poisson rouge 
de ses enfants ou petits-enfants. 
C’est par visio que 2 résidents ont 
eu la joie de rencontrer leur arrière-
petite-fille. Autre atout : le port du 
masque n’est pas nécessaire pour se 
parler via ordinateur !

REDÉCOUVRIR LE TERRITOIRE
Marcher, bouger, se ressourcer 
en se promenant dans les rues de 
Loir en Vallée. Petite promenade au 
bord du lavoir en se remémorant les 
souvenirs d’antan ; découverte du 
Dolmen de Ruillé-sur-Loir ou encore 
une visite au marché. Autant de lieux 
que les résidents (re)découvrent 
lorsque le soleil est là.

DE LA GOURMANDISE ET DES 
DOUCEURS
Différents moments gourmands se 
sont invités dans les murs de l’EHPAD 
: gâteaux, crêpes, raclette... Mais 
également, un repas chinois, des 
saveurs pour beaucoup méconnus 
mais néanmoins appréciées. La 
journée miel, de l’apéritif au dessert, 
la cuisine a décliné le miel sous 
toutes ses formes. La fabrication de 
pain. Après avoir confectionné leur 
pain cuit dans un four à bois, chacun 

des résidents a pu le manger en 
savourant la mie encore tiède.

DES RENCONTRES ATTENDUES
La médiation animale avec 
l’intervention de trois chiens. 
Exercices de motricité, mais 
également des câlins et des jeux. 
La détente et les sourires sont 
au rendez-vous. Des moments 
propices aux discussions et aux 
souvenirs.

Les élèves de Nazareth sont 
intervenus pour proposer un loto 
musical. Une rencontre qui s’est 
déroulée dans la joie et la bonne 
humeur !
Autre rencontre attendue des 
résidents, c’est la venue de 
Benjamin notre agent du service 
hôtelier. Armé de sa guitare, en 
groupes ou en chambre, il offre 
des instants musicaux privilégiés à 
chacun des résidents.

Après une année compliquée et rythmée par les protocoles sanitaires, les 
résidents de l’EHPAD de Fontenay retrouvent le sourire.
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ASSOCIATIONS CLUB GÉNÉRATIONS MOUVEMENT DE LA CHAPELLE-GAUGAIN

Le mercredi 6 juillet 2022, cette journée sera 
organisée à la Chapelle-Gaugain.
Journées « DECOUVERTE » les 23,24,25,26,29,30,31 
août et 1er septembre 2022 : visite de chaque 
commune du canton avec découverte de leurs 
particularités. Pendant cette période, quatre 
cars circuleront dans le village pour découvrir la 
Chapelle-Gaugain.
Pour la 2ème année, 4 adhérentes participent 
au Concours Culturel Départemental. C’est un 
questionnaire qui comprend environ 140 questions 
par pays (histoire, géographie, tourisme, art, 
sciences et culture, musique et danse, cinéma, 
peinture-architecture, industrie, divers, mots 
croisés) ; en 2021 n°1 la Slovaquie, n°2 Monaco, n°3 
l’Islande et n°4 la Croatie.

Le club vous souhaite une très bonne et heureuse 
année 2022 et surtout une bonne santé. 

L’Association compte 62 adhérents et 6 
sympathisants.
Malgré une mise en sommeil, 13 nouveaux 
adhérents sont venus nous rejoindre, 
cinq adhérents de l’année 2020 n’ont pas 
renouvelé leur adhésion cause de santé et de 
déménagement. 

Le club a convié le 8 juillet 2021 ses adhérents à 
déguster un excellent repas à la Guinguette des 
Îles au bord du Loir à Trôo, 46 étaient présents sur 
62 avant de se réunir pour l’Assemblée Générale.
C’est toujours avec beaucoup de plaisir que nous 
nous réunissons tous les mercredis pour jouer à la 
belote et jeux divers.
Autres manifestations : pétanque, questions pour 
un après-midi.
Les 1ers et 3èmes mercredis du mois, une 
randonnée pédestre est organisée. Les personnes 
intéressées peuvent venir rejoindre le club, nous 
les accueillerons avec plaisir.
Nous espérons faire une marche semi-nocturne 
fin juin, un repas d’été ainsi que celui de Noël.

Une journée de la forme cantonale a été 
organisée le vendredi 17 septembre 2021 : le 
matin randonnée, le midi apéritif offert puis nous 
partageons autour d’une table un pique-nique et 
ensuite l’après-midi (pétanque et jeux) toujours 
dans la bonne humeur.

Club Générations Mouvement
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L’Association repart avec ses activités après plus d’une année sans 
rencontre en raison de la crise sanitaire.
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L’ÉOLIEN AUTOUR DE NOS VILLAGES

C’est pourquoi la délégation a défendu sa 
proposition d’un moratoire sur les projets éoliens 
en Sarthe pour mettre en place une concertation 
qui aboutisse à une définition de zones non-
favorables à l’implantation d’éoliennes, avec des 
critères clairs et intangibles qui interdiraient le 
lancement d’un projet.
Cette proposition a reçu le soutien argumenté de 
M. Grelier, de Nicolaÿ et Le Mèner.
En réponse à cette proposition, M. Zabouraeff a 
indiqué que la mise en place d’un moratoire n’était 
pas de la compétence du préfet et a présenté 
les mesures contenues dans le document du 
Ministère de la Transition Ecologique « 10 mesures 
pour un développement maîtrisé et responsable 
de l’éolien » comme des solutions répondant aux 
problèmes pointés par la délégation.
Les associations considèrent que ces mesures ne 
sont qu’un habillage pour « faire passer la pilule » 
et ne répondent pas à l’urgence de la situation.
Nous remercions les élus de Loir-en-Vallée pour 
leur soutien.
Vent Contraire sur la Vallée du Loir.

5 La Rougeollière
La Chapelle-Gaugain 72310 Loir-en-Vallée
ventcontraire72@gmail.com
ventcontrairesurlavalleeduloir.over-blog.com/
Lien pétition : http://chng.it/sQX7bXvH   
(déjà plus de 400 signatures Web + papier)

OÙ EN EST-ON ?
La pose des mâts de mesure a été effectuée, au 
Bois Breton en avril et à la Chênuère en mars 2021. 
Ces derniers sont en place jusqu’à la fin de l’année 
2022. S’en suivra l’enquête publique et l’instruction 
en préfecture pour une décision finale début 
2023.
Samedi 23 octobre, près de 300 personnes dont 
une douzaine de maires, ont répondu à l’appel 
de 30 associations locales et départementales 
à se rassembler devant la préfecture contre le 
développement anarchique des parcs éoliens en 
Sarthe, pour le respect de la démocratie locale et 
la protection de l’environnement et du patrimoine.
Une délégation composée de représentants 
d’associations et de maires à laquelle s’étaient 
joints M. le député Grelier, M. le sénateur de 
Nicolaÿ et M. Le Mèner, président du Conseil 
départemental, a été reçue par le secrétaire 
général de la préfecture, M. Zabouraeff.
Un premier tour de table a permis de faire le 
constat d’un rejet de plus en plus fort de projets 
éoliens impactant fortement l‘environnement, le 
patrimoine paysager et architectural.
Il a été aussi l’occasion d’alerter la préfecture 
sur la montée d’un fort ressentiment dans la 
population contre la manière dont les pouvoirs 
publics gèrent le développement des énergies 
renouvelables en négligeant les territoires, leurs 
élus et leurs habitants.

Éolien : l’encerclement de nos villages 
est-il inévitable ?
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Vent Contraire sur la Vallée -du-Loir et l’A.D.E.P.C. travaillent en binôme 
afin d’empêcher une invasion d’éoliennes en Vallée du Loir.

Rassemblement des associations sarthoises devant la préfecture du Mans.
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FOYER RURAL
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Dans le cadre de l’épidémie du Covid-19 et à la 
suite de l’annonce faite par le gouvernement, le 
Foyer Rural s’est trouvé dans l’obligation d’annuler 
une partie des manifestations prévues pour 
l’année 2021. Pourtant nous nous faisions une joie 
de vous retrouver. Seule la fête champêtre du 13 
juillet a pu être maintenue car elle se déroulait à 
l’extérieur. Son feu d’artifice et sa bonne humeur 
ont attiré beaucoup de monde, surtout une 
population de jeunes. 
Nous remercions Pascal de « L’Epicerie Au Plus 
Près » pour son dévouement, c’est lui qui a 
distribué exceptionnellement en 2020 les cadeaux 
de noël aux enfants de la commune.
POUR VOS ÉVÈNEMENTS PRIVÉS (anniversaire, 
mariage, baptême…) vous avez la possibilité de 
louer pour un week-end :
Barnum 12 m x 6 m : 150 euros
Barnum 6 m x 5 m : 100 euros
Barnum 3 m x 3 m : 30 euros
Le lot 1 table + 2 bancs : 3 euros

Contacter Mr Julien CHRISTNACKER : 
06.70.06.66.75
      
LES DATES À RETENIR POUR L’ANNÉE 2022 :
Assemblée Générale : 16 janvier
Saint Blaise : le 12 février
Vide grenier et randonnée : le 21 mai
Repas Champêtre et feu d’artifice : le 02 juillet
Soirée Patates : le 22 octobre
Noël (pour les enfants de la commune) : le 17 
décembre

BONNE ANNÉE 2022 !!!
Que cette année nouvelle qui vient de s’amorcer 
enclenche le compte à rebours de 365 jours de 
réussite, de bonheur et de joies en tout genre, 
pour douze mois bien remplis, au cours desquels, 
nous l’espérons, nous aurons l’occasion de nous 
voir pour partager tous ces bons moments. 
Excellente année !
Le Foyer Rural

Foyer Rural
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ASSOCIATIONSAOR VOLLEY BALL

UNE PAGE SE TOURNE 
POUR LA PRÉSIDENCE DU CLUB :
Gérard COPIN : « Tout le monde le connaît, 
attachant, serviable et disponible. Il vient de 
passer la main du club de Volley. Après plus de 30 
années d’encadrement au sein du club, Jean-Yves 
MIRAULT transmet le flambeau à Claire LELAIS 
formée au club. Mille mercis pour ta fidélité, ton 
activité et ton altruisme. 
Claire Lelais « C’est avec joie que je reprends la 
présidence club de volley-ball de Ruillé-sur-Loir. 
Un club dans lequel j’ai grandi et apprit ce sport 
avec Jean-Yves MIRAULT ». Entourée d’une équipe 
de bénévoles très investie, nous souhaitons 
permettre à nos jeunes adhérents d’accomplir 
leur passion. 
Un club dynamique
Pour cette nouvelle saison, carton plein pour le 
club avec au total 27 joueurs et joueuses licenciés 
dont 7 jeunes de 5 à 9 ans et 20 seniors filles et 
garçons de 16 à 25 ans. L’engouement pour le 
volley-ball s’est nettement accentué depuis la 
performance de l’équipe de France masculine qui 
a remporté la médaille d’or aux JO l’été dernier. 
Notre équipe d’encadrants au sein du club motive 
nos jeunes joueurs en organisant des rencontres 
sportives, des compétitions et des stages.
La fièvre du samedi soir
Nous retrouvons des soirées sportives le week-
end à Ruillé-sur-Loir  grâce aux matchs organisés 
par le comité de Volley Ball de la Sarthe. Des 
moments fédérateurs et de partage des valeurs 
du sport appréciés par les ruillacois.
Convivial et familial sont deux mots qui résument 
notre club de Volley Ball de Ruillé-sur-Loir qui se 
projette dans de belles perspectives d’avenir.
 

Claire LELAIS, Présidente du club.

Le club de Volley-Ball de Ruillé-sur-Loir 
retrouve ses couleurs !
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Un nouveau souffle pour le club de Volley Ball pour la saison 2021-2022. 
Après un arrêt des activités pendant plusieurs mois, le club retrouve ses 
sportifs et de nouveaux jeunes adhérents. Un dynamisme animé par la 
médaille d’or de l’équipe nationale gagnée aux JO cet été.

CLIN D’ŒIL !

Tout le monde le 
connaît, attachant, 

serviable et disponible.
Il vient de passer la main 

du club de Volley de 
l’AOR de Ruillé-sur-Loir. 

Après plus de 30 années 
d’encadrement au sein 
du club, il transmet le 
flambeau à une jeune 
femme: Claire Lelais 

formée au club.
Lui, c’est  

JEAN-YVES MIRAULT, 
Mille mercis pour ta 

fidélité, ton activité et 
ton altruisme.
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ASSOCIATIONS AOR SECTION JUDO
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1. COURS DE JUDO POUR ENFANTS 
À PARTIR DE 4/5 ANS (SELON LA 
MATURITÉ), LE JEUDI SOIR À LA 
SALLE POLYVALENTE DE RUILLÉ SUR 
LOIR :
1er groupe : 
17h30 à 18h15 Enfants de 4 à 7 ans
2ème groupe : 
18h30 à 19h45 Plus de 7 ans.

Jigoro KANO, fondateur de l’école 
du JUDO KODOKAN :
«Le Judo est l’élévation d’une simple 
technique à un principe de vivre».
«En étudiant le Judo, il est essentiel 
d’entraîner le corps et de cultiver 
l’esprit à travers la pratique des 
méthodes d’attaque et de défense, 
et ainsi de maîtriser son principe.»
Sport d’équilibre, de défense, le Judo 
est adapté à toutes les tranches 
d’âge.
Véritable sport éducatif, le Judo 
permet à chacun de devenir plus 
adroit, plus souple, plus fort mais 
aussi d’apprendre à respecter des 
règles, découvrir l’entraide, évaluer 
ses forces et ses faiblesses pour 

progresser.
Activité de détente et de plaisir, 
le Judo est une discipline basée 
sur l’échange et la progression. 
L’apprentissage se fait de manière 
progressive en fonction des 
aptitudes de l’individu, ce qui permet 
à chacun d’évoluer à son rythme.
Des rencontres sportives inter 
club amicales, des animations, 
des stages et des compétitions 
officielles interdépartementaux sont 
proposés à nos Judokas.

2. SÉANCES DE TAÏSO POUR 
ADOLESCENTS ET ADULTES, LE 
JEUDI DE 20H00 À 21H00 :
Cette discipline pratiquée dès l’âge 
de 12 ans, est idéale pour la remise 
en forme, l’entretien physique, la 
coordination et le renforcement 
musculaire.
Les exercices sont variés, 
progressifs et adaptés aux capacités 
physiques de chaque pratiquant.
Pour cette activité il n’y a ni chute, ni 
coup ou action violente, ce qui rend 
celle-ci accessible et attrayante 

pour un large public.
De la relaxation à l’assouplissement 
en passant par l’endurance, les 
bienfaits de la pratique régulière du 
Taïso sont multiples et assurent une 
pratique sportive tout en douceur, 
facilement conciliable avec la vie 
active.
Si vous souhaitez accéder à cette 
pratique, dans un esprit de partage 
et d’entraide et bien entendu dans 
une ambiance conviviale, n’hésitez 
pas à venir nous rejoindre à tout 
moment de l’année

POUR PLUS D’INFORMATIONS, 
VOUS POUVEZ CONTACTER
M. Serge GAGNEUX 
Tel : 06 75 24 17 75. 

Bravo aux licenciés et merci 
aux parents pour leurs aides et 
participations aux différentes 
manifestations ainsi que l’intérêt 
qu’ils portent à l’épanouissement 
de leurs enfants dans cette activité 
proposée par la section Judo de l’A. 
O. R. 
Merci aux employés municipaux pour 
leur aide à la mise en place des tapis 
de Judo.
Les judokas et l’ensemble du 
bureau de la section judo de l’A.O.R. 
vous souhaitent une bonne année 
sportive.

COMPOSITION DU BUREAU :
Président : Serge GAGNEUX 
Tel : 06 75 24 17 75
Secrétaire Angélique MORISSON 
Tel :  06 29 95 15 84
Trésorière : Laetitia BENHARD 
Tel : 06 89 94 34 75

L’AOR section Judo vous 
propose avec le respect  
du protocole sanitaire :
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ASSOCIATIONSAOR GYMNASTIQUE
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La section Gym est très heureuse de vous 
présenter en cette nouvelle année tous leurs
Meilleurs Vœux pour 2022 à vous ainsi qu’à votre 
famille et vos proches.
Cette saison 2021-2022 repart avec un 
nouveau professeur Nathalie MACHADOO en 
remplacement temporaire de Lydie Cochonneau. 
C’est un professeur qualifié, dynamique qui a su 
adapter les mouvements aux attentes de chacun, 
tout en apportant une touche de nouveauté et 
tout ceci sur un fond musical dans une ambiance 
chaleureuse.
Nous comptons à ce jour environ 25 adhérents de 
tous âges et qui sont répartis en 2 cours.
Pas de cours pendant les vacances scolaires.

GYM SENIOR (LES LUNDI DE 9H30 À 10H30)
Elle permet d’améliorer l’équilibre, 
l’assouplissement, la mémoire, la souplesse, la 
respiration,  la décontraction de son corps, la 
relaxation…….

GYM TONIQUE (LES MARDI DE 19H À 20H)
Elle comprend fitness, cardio, muscu, zumba, 
step, le tonus musculaire la relaxation…..
Cela  convient à toutes personnes qui veulent 
garder un dynamisme, un potentiel physique.
Nous espérons cette année pouvoir organiser la 
galette en janvier et le repas de fin
d’année en juin qui sont très appréciés et qui 
permettent de mieux se connaître, de nouer
des amitiés et de passer un moment de 
convivialité très agréable.
Vous pouvez à tout moment nous rejoindre,  nous 
serons ravis de vous
faire  découvrir notre activité sportive. 
Deux séances à l’essai sont gratuites.

POUR TOUS RENSEIGNEMENTS, VOUS POUVEZ 
CONTACTER :
Chantale CHEREAU       -  06.70.06.71.61
Marie-France PARISSE  -  06.15.09.44.51
Martine RENVOISE        -  02.43.79.05.35

AOR Gymnastique
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ASSOCIATIONS

Pour les plus jeunes, une activité est 
proposée le mercredi après-midi. 
L’initiation est abordée de manière 
ludique sur le lac de La Coudraie 
afin de découvrir les différentes 
embarcations. Une formation à la 
sécurité et des sorties sur le Loir 
sont aussi programmées pour 
diversifier les pratiques et maîtriser 
les courants.
En été, des locations et des 
descentes accompagnées sont 
proposées tous les jours. Le club 
vous invite à des balades sur le 
Loir à la demi-journée, la journée 
ou sur deux jours avec bivouac. 
De nombreux parcours sont 
disponibles. Des animations variées 
se font également sur le lac (fête 
d’anniversaire, enterrement de vie de 
jeune fille ou de garçon, jeux, accueil 
de groupe et de particuliers...).
L’équipe de l’A.O.R kayak s’est bien 
étoffée cette année, néanmoins c’est 
avec plaisir que nous accueillons de 
futurs kayakistes pour une sortie 
d’un jour ou une découverte en vue 
d’une adhésion. Vous pourrez vous 
faire accompagner d’un canoéiste 
confirmé qui vous fera découvrir 
l’activité en toute sécurité. 

CONTACT : 
LEDRU Xavier 06-22-74-50-26
Moniteur brevet d’état Canoë-kayak

L’AOR KAYAK propose des activités 
toute l’année.

AOR KAYAK
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Les adhérents du samedi matin se baladent sur les cours d’eau qui 
traversent la Vallée du Loir au niveau de Ruillé et des villages 
alentours. Bien sûr, le Loir offre différents paysages au fil des 
saisons mais la Braye et la Veuve quand le niveau d’eau le permet 
sont aussi l’occasion de nombreux parcours.
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ASSOCIATIONS

72 CAVALIERS ET 47 KMS 
PARCOURUS  
EN 2 JOURS :
Voici en deux chiffres ce qu’a 
été la participation à notre 9ème 
Rassemblement de Cavaliers 
Randonneurs du samedi 4 et 
dimanche 5 septembre 2021. Malgré 
la situation sanitaire du moment 
et ses contraintes associées, 
la participation était bien là. Le 
simple plaisir de se retrouver et de 
partager ce moment si agréable 
s’est prolongé le samedi soir avec le 
service de 88 repas, encore une fois 
assuré par nos amis de l’association 
Les 6 Potes au Feu.

LES PIEDS DANS LE NICLOS ET DANS 
LE LOIR :
Le samedi après-midi, nous avons 
commencé ce périple par une 

excursion de 17kms en Loir-et-Cher. 
La commune nouvelle de La-
Vallée-de-Ronsard était largement 
quadrillée par les cavaliers et 
meneurs qui, longeant le Niclos, 
montaient et descendaient les 
vallées de Tréhet et Villedieu-le-
Château très escarpées mais aussi 
très verdoyantes… Pluvieux été 2021 
oblige !
Le dimanche, un cheminement d’une 
trentaine de kilomètre le long du 
Loir comportait, de fait, moins de 
dénivelé que la veille. Il nous emmena 
jusqu’à Marçon et plus précisément 
à sa passerelle nous permettant de 
passer d’une rive à l’autre. Le pique-
nique du dimanche midi se déroula 
au bord du Loir à l’ombre des arbres 
pour une journée qui restera, sans 
aucun doute, comme la plus chaude 
de l’été 2021.

PETITE ACTIVITÉ EN 2021,  
GROS ESPOIRS EN 2022 :
Outre les balades dominicales 
entres les 17 adhérents de notre 
association, les participations à 
des manifestations 2021 se sont 
résumées à :
Randonnée à Montreuil-le-Henri 
le 19 septembre 2021 : Cette 
belle randonnée qui se déroule 
généralement au mois de mai est 
ouverte aux Pédestres, Vététistes 
et Cavaliers. La cohabitation des 
différents randonneurs est parfaite 
et l’organisation par le comité des 
fêtes est sans reproche. A refaire !
Salon du Cheval à Angers du 11 

au 14 novembre 2021 : Une petite 
délégation s’est rendue à ce salon 
régional afin de rencontrer les 
autorités fédérales du tourisme 
équestre, mais aussi afin de profiter 
des nombreuses animations autour 
de notre passion commune.

Si vous souhaitez vous plonger ou 
vous replonger dans notre dernier 
Rassemblement de Cavaliers 
Randonneurs vous pouvez flasher 
ce QR code qui vous renverra sur 
une vidéo faite par Katie Demigné du 
Haras de La Tesserie. Merci Katie !

Vous pouvez également  
nous suivre sur :
www.facebook.com/aorcal
Station AOR – Groupe Cavalier

Président et secrétaire : 
Patrick SETTIER  
06 42 62 69 42
Vice-président :  
Jannick BORDIER  
06 48 38 73 50
Trésorière :  
Marie-France ROUSSELLE  
06 22 38 51 22

Être heureux à cheval, c’est être entre terre 
et ciel, à une hauteur qui n’existe pas

CAVALIERS ATTELAGES DU LOIR
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Cette phrase de  Jérôme Garcin illustre le vrai bonheur que les cavaliers du CAL 
ont éprouvé en 2021 après une année 2020 compliquée ou toutes les 
manifestations équines ont été annulées à cause des confinements successifs.
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ASSOCIATIONS

REPRISE DE NOS MANIFESTATIONS
Depuis près de 2 ans, la section a dû suspendre 
toutes ses activités en raison du contexte 
sanitaire. Nous avons eu le plaisir de vous compter 
parmi nous lors de la randonnée pédestre 
d’automne où les marcheurs se sont retrouvés au 
milieu de la nature et du vignoble de Ruillé-sur-
Loir dans une ambiance conviviale.

En attendant le Père Noël, un spectacle a été 
offert aux enfants lors du 
Marché de Noël aux Moulins de Paillard à Poncé-
sur-le-Loir

QUELS SONT LES PROCHAINS ÉVÈNEMENTS À 
VENIR ?
Notre objectif affiché en cette période de reprise : 
tout d’abord préparer nos manifestations pour 
2022, avant tout organiser notre bric-à-brac du 
1er mai. En sachant qu’à la date de la publication 
du bulletin municipal nous ne connaissons pas 

encore toutes les consignes sanitaires mais nous 
nous adapterons.
Pour le reste de l’année, les animations habituelles 
seront programmées. Nous vous le ferons savoir 
par voie de presse et Illiwap car vu le contexte 
actuel nous ne pouvons pas fixer les dates. Nous 
comptons sur vous, pour attendre de se retrouver 
dans la joie et l’esprit festif.

Vous vous sentez concernés par la vie de notre 
commune. En devenant bénévole, vous pourrez 
découvrir l’AOR Fêtes et Loisirs, ses membres, ses 
évènements et nous rejoindre afin de participer 
aux animations festives en partageant vos idées 
et votre énergie.

Nous vous présentons nos meilleurs vœux pour 
l’année 2022, que l’année soit la plus sereine pour 
vous et votre famille.

Patricia DEROUINEAU , 
secrétaire AOR FÊTES ET LOISIRS

AOR FÊTES ET LOISIRS

Après la longue interruption due à la 
pandémie, la section AOR Fêtes et Loisirs 
reprend ses manifestations.
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ASSOCIATIONS

Ainsi nous avons enregistré au total 
240 licences toutes catégories 
confondues. Vincent Furic, notre 
éducateur général sera aidé pendant 
8 mois par Camille Cauchas dans 
le cadre d’un emploi civique. Elle ne 
sera pas de trop pour aider Vincent 
et nos nombreux autres éducateurs 
(au moins un par catégorie et formé) 
dans l’encadrement de nos 110 
jeunes pousses de 6 à 17 ans. 
La féminisation de notre sport se 
poursuit activement avec 3 équipes 
engagées. L’engagement dont nous 
avons fait montre depuis plusieurs 
années a été reconnu par les 
instances fédérales puisque nous nous 
sommes vu remettre le très convoité 
« label Ecole de Foot » de la FFF. 
Nous avons 3 équipes seniors 
masculines et une équipe senior 
féminines engagées dans les 
championnats départementaux. 
Nos prochaines manifestations pour 
aider à l’équilibre de notre budget 
sont prévues les 4/12/2021 (tournoi 
de palets en salle à Ruillé), 7 et 
8/12/2022 (tournoi de foot en salle à 
La Chartre) et le 05/03/2022 (grande 
soirée dansante à Ruillé). 
N’hésitez à venir nous rejoindre 
soit pour jouer au football ou tout 
simplement pour participer à la vie 
de notre association.

CONTACTS : 
Vincent Furic au 07 86 29 47 95 ou 
Mickaël Vigneau au 06 76 60 60 89

Le Bureau

C’est reparti pour une nouvelle saison…..

FC VAL DU LOIR
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Les conditions sanitaires ont durement impacté la vie des associations et nous 
n’avons pas échappé au sort commun. Pourtant, les dirigeants, les éducateurs, les 
bénévoles se sont remobilisés pour que le foot soit toujours une activité sportive 
proposée aux jeunes et aux moins jeunes dans nos communes du sud Sarthe 
malgré les contraintes liées au respect des règles sanitaires. 
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ASSOCIATIONS

ACTIVITES 2022
Mercredi 26 Janvier Assemblée Générale
Jeudi 27 Janvier Élection du bureau
Mercredi 16 Février Après-midi crêpes
Mardi 8 Mars Thé dansant
Samedi 26 Mars Repas dansant (couscous)
Mardi 12 Avril Question pour un après-midi
Vendredi 20 Mai Journée de la forme
Courant juin Sortie d’une journée à prévoir 
Mercredi 8 Juin Pique nique à la Coudraie
Mercredi 15 Juin Repas des cartes
Mercredi 7 Septembre Reprise des cartes
Mardi 4 Octobre Inter-club de pétanque
Mardi 11 Octobre Thé dansant 
Samedi 15 Octobre Repas annuel
Courant Novembre Prévoir un voyage
Mercredi 23 Novembre Poule au pot

Mercredi 14 Décembre Bûche de noël et 
règlement des adhésions

Cartes et jeux de sociétés le 1er et 3ème mercredi 
de chaque mois 
Tous les jeudis au terrain de jeux : partie de boules 
Tous les 2ème et 4 ème vendredi du mois : 
marche

POUR TOUS RENSEIGNEMENTS NOUS 
CONTACTER AUX NUMÉROS SUIVANTS : 
Présidente
Mme Martine GOGER au 02 43  38 94 70
Trésorier
Mr Francis CABARET au 06 80 57 46 14
Secrétaire
Mme Annick VERITE au 02 43 79 08 27 

Generations Mouvement

GENERATIONS MOUVEMENT
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ASSOCIATIONS

Les Pervenches Ruillacoises ont repris leur 
activité sportive depuis le Lundi 6 septembre pour 
la saison 2021 – 2022.
Le twirling est un sport constitué de danses, 
de chorégraphies et de gymnastiques liées aux 
mouvements du bâton qui est leur principal 
instrument.
L’enchaînement des mouvements de bâton 
s’appelle le degré, il en existe 6 et dans chacun il y 
a des séries.
Tout au long de l’année, nous nous entraînons, 
et créons de nouvelles danses afin de vous les 
montrer lors de notre gala ou lors des différentes 
sorties dans notre village et ceux des alentours.
Le groupe des Pervenches Ruillacoises accueille 
les jeunes à partir de 6 ans.
Cette année nous comptons un peu moins 
d’adhérentes dû entre-autre à l’épidémie du 
COVID-19 et à l’arrêt du sport depuis ces deux 
dernières années.
Le bureau a décidé d’offrir l’adhésion de cette 
année aux twirlers qui ont repris une licence, suite 
à la crise sanitaire.
Si vous voulez nous rejoindre merci de contacter 
la présidente.

Nous vous attendons et vous accueillerons 
avec grand plaisir dans une ambiance simple et 
conviviale !
« MERCI aux personnes qui font vivre 
l’association »

Nous espérons pouvoir faire notre Gala annuel ou 
tout du moins une représentation en 2022, selon 
les événements et/ou restrictions à venir…

Les entraînements se déroulent avec Amandine 
Pourmarin entraîneuse bénévole :
- Les lundis de 17 h  à 19 h et les mercredis de 16h 
à 18h.

POUR TOUS RENSEIGNEMENTS 
VOUS POUVEZ CONTACTER :
La présidente Mme TINTAUD Nicole 
au 02-54-72-54-04 

LE BUREAU QUI EST COMPOSÉ DE :
Mme TINTAUD Nicole : Présidente
Mme JAVOY Rachel : Trésorière
Mme POURMARIN Amandine : Secrétaire
Mme PAVÉ Vanessa : Vice-secrétaire

Les Pervenches Ruillacoises

TWIRLING BATON
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ASSOCIATIONS

VOUS AVEZ 50 ANS ET PLUS, VOUS 
SOUHAITEZ RESTER ACTIF ET 
DYNAMIQUE, VENEZ BOUGER AVEC 
NOUS !
Le Club propose des activités 
comprises dans l’adhésion annuelle :

Randonnée pédestre (10 à 12 km),  
le lundi après-midi
Catherine : 06 84 18 58 12
Régine : 06 64 99 74 57
Marie-Claude : 06 61 73 52 92 – 
 
Randonnée de proximité (environ 6 
km), le vendredi matin
Viviane : 06 87 02 70 57

 Marche nordique, le vendredi matin
Jean-Marie : 06 66 11 30 25

 Marche rapide, le vendredi matin
Jean-Marie : 06 66 11 30 25

Danse, le mardi et le mercredi 
après-midi en alternance
Chantal : 02 43 44 85 18

Tennis rebond, le jeudi après-midi
Viviane : 06 87 02 70 57

AINSI QUE DES ACTIVITÉS 
PAYANTES :
Aquagym (piscine PLOUF/MONTVAL 
SUR LOIR), le lundi après-midi
Viviane : 06 87 02 70 57

Qi Gong/Tai chi chuan (Salle 
municipale de LHOMME), le mardi 
après-midi
Viviane : 06 87 02 70 57

Nos activités sont encadrées par 
des animateurs bénévoles agréés.

NOTRE ADRESSE
S2LB 
Mairie – RUILLE SUR LOIR
Commune déléguée
72340 LOIR EN VALLEE

Courriel : s2lb.loir@gmail.com

SPORTS LOISIRS LOIR ET BERCÉ

Un club pour SENIORS près de chez vous
Club affilié à la Fédération Française de la Retraite Sportive reconnue 
d’utilité publique Agréée par le Ministère des Sports.
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NOS ACTIVITÉS :
Les contraintes sanitaires liées à l ‘épidémie 
de Covid-19, nous ont forcées cette année 
d’annuler notre traditionnelle soirée 
choucroute. Nous espérons pouvoir la 
reconduire en novembre 2022 si les conditions 
le permettent.

LE BUREAU DE LA SOCIÉTÉ DE CHASSE DE 
LAVENAY SE COMPOSE DE LA FAÇON SUIVANTE :
Président : Damien LECOMTE
Vice-Président : Jean-Pierre BUREAU
Secrétaire : Fabrice BELLAIR
Trésorier : Antoine HEMME
Membres : Loïc DERRE, Daniel GILLARD, 
Jannick LECOMTE, Bruno HEMME, 
Thierry DUVEAU.

La société de chasse vous souhaite 
tous ses vœux de bonheur pour 2021.

Une association proche de la 
nature qui l’aime et la protège

SOCIÉTÉ DE CHASSE DE LAVENAY
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Pour bien vieillir il faut conserver son équilibre 
pour  prévenir les chutes, et oxygéner le cerveau 
pour un fonctionnement optimal de la mémoire
Pour mettre en application ce bien vieillir, trois 
ateliers sont mis en place à la salle polyvalente de 
Lavenay tous les mardis de 14h à 15h à savoir :

1ER ATELIER ÉQUILIBRE
 Dernier trimestre 2021, un atelier équilibre de 
12 séances est en cours jusqu’aux vacances 
de Noël. Avec des exercices ciblés il permet de 
diminuer le nombre de chutes et de réduire leurs 
conséquences. 
Il aide aussi à rester en forme. 
En résumé un bon équilibre, c’est plus d’aisance, 
plus de sécurité, plus d’indépendance et plus de 
liberté.

2ÈME ATELIER MÉMOIRE
Il sera mis en place au cours du 1er trimestre 
2022. Le savez-vous ? l’exercice physique améliore 
la mémoire, l’apprentissage moteur sollicite la 
mémorisation, l’oxygénation du cerveau est 
indispensable à la mémorisation.
3ème atelier Équilibre et Mémoire
Équilibre et Mémoire en alternance au cours du 
2ème trimestre 2022

Tous ces ateliers sont encadrés par une 
éducatrice sportive certifiée, Karine VINOT
Venez nous voir et faire un essai à la salle 
polyvalente de LAVENAY tous les mardis de 14H  
à 15H
Pour tous renseignements n’hésitez pas à 
prendre contact auprès de Monique DIGUET  
au 06.59.30.34.70

Club de gymnastique volontaire

ASSOCIATIONS CLUB DE GYMNASTIQUE VOLONTAIRE
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Une nouveauté cette année à Lavenay « comment bien vieillir ? » 
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ASSOCIATIONSCOMITÉ DES FÊTES

La crise sanitaire liée au Covid-19 est la cause 
principale de cette annulation. 
Mais, même en l’absence de pandémie, le comité 
des fêtes risque de ne pas être en mesure de 
proposer, à l’avenir, ce genre de festivités : nous 
manquons en effet cruellement de bénévoles 
pour nous aider à les organiser.
C’est la raison pour laquelle nous ne pouvons pas 
prévoir, au moment où nous rédigeons ce texte, 
si nous pourrons l’an prochain organiser des 
festivités. 
Nous profitons donc de ce bulletin pour lancer un 
appel. 
Le comité des fêtes de Lavenay a besoin de 
bénévoles, de tous âges, pour continuer à faire 
vivre l’association. Les personnes intéressées 
peuvent s’adresser à : Aurélie GIRODON, 
présidente de l’association.

LE BUREAU DU COMITÉ DES FÊTES DE LAVENAY 
SE COMPOSE DE LA FAÇON SUIVANTE :
Présidente : Aurélie Girodon
Secrétaire : Daniel Léonardi
Trésorière : Raymonde Besnard
Commissaires aux comptes : 
Olivier Chapeau et Mickaël Derré
Membres : 
René Mauclerc, Damien Lecomte, Daniel Girard.

Comité des fêtes
Cette année, comme l’an passé,  le comité des fêtes a dû se 
résoudre à annuler les festivités qui accompagnent 
habituellement le feu d’artifice du 13 juillet. 
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SAISON 2021/2022
A raison d’une séance par mois, nous allons 
continuer à faire la connaissance de multiples 
fleurs et feuillages, de la rose au chrysanthème, 
des compositions de Pâques à Noël, des fleurs de 
jardin aux fleurs de nos ami(e)s fleuristes.
Dans une ambiance sympa nous terminons 
chaque séance par un goûter, offert à tour de rôle 
par chacune de nous !
Si vous êtes tentés, n’hésitez pas plus longtemps 
et joignez-vous à nous, pour un après-midi 
d’essai !
Amitiés et meilleurs vœux pour cette fin 
d’année !
 
COURS : 
la petite école de Lavenay
Le calendrier y est affiché
Renseignements au 06 32 88 68 68

Art Floral

Travail du Printemps

Travail d’Hiver

ASSOCIATIONS ART FLORAL
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2022 : année charnière. Double rôle 
pour le club : pour tous nos 
adhérents, donner l’élan de se 
remotiver et pour les non-adhérents 
encore hésitants, leur donner la 
possibilité de venir tester nos 
activités.

BulletinM_Loir-en-Vallee_2021_v3.indd   58BulletinM_Loir-en-Vallee_2021_v3.indd   58 27/01/2022   18:1227/01/2022   18:12



ASSOCIATIONSLUTTE CONTRE LES NUISIBLES

Les captures se font sur les lagunes du bourg 
de Lavenay et de Pont de Braye car ces animaux 
vont dans les bassins où ils creusent des galeries 
et endommagent les berges. Elles se font aussi 
sur le bord des rivières le Tusson, la Braye et le 
Loir, car les ragondins vont se nourrir dans les 
cultures comme notamment le maïs.
Par ailleurs, je lance un appel aux propriétaires 
et aux locataires des parcelles situées le long de 
ces rivières de bien vouloir broyer l’herbe et le cas 
échéant débroussailler car nous avons beaucoup 
de difficultés pour accéder aux rivières et à piéger. 

Certains l’ont déjà fait et je les en remercie.
Nous sommes à la recherche d’un vieux congélateur 
en état de marche, qui ne serait plus utilisé, afin de 
stocker nos prises en attendant de les évacuer.
Un grand merci à nos piégeurs qui sont présents 
tous les matins pour aller relever les cages :
Messieurs SALMON, BELLAIR, MENAND  
et GUILLONNEAU.

LE RESPONSABLE
Michel GUILLONNEAU
Pour vos contacts :  06 76 38 67 86

Notre campagne de lutte 
contre les nuisibles se poursuit 
comme tous les ans
Cette année nous avons jusqu’alors capturé 149 ragondins à l’aide 
de cages, que nous relevons tous les jours sept jours sur sept.
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Michel GUILLONNEAU est un enfant du pays 
puisqu’il est originaire de Sainte-Osmane, non loin 
de Lavenay. Après avoir fait ses premières armes 
en tant que facteur dans la région parisienne 
dans l’Essonne, il revient en Sarthe à Vaas où il 
est nommé facteur puis, suite à une mutation 
à Bessé-sur-Braye, il le deviendra pour notre 
commune où il a fait construire et où il habite.
Il est entré au conseil municipal en 1983 où il a 
d’abord été conseiller. Ensuite de 1989 à 2008 il a 
été maire adjoint. Après une période de retrait, il 
revient au conseil de 2014 à 2020. Il est alors élu 
maire de notre commune, puis, suite à la création 
de la commune nouvelle en 2017, il en devient 
maire délégué. Cela fait plus de trois décennies 
au service de notre commune. Cela méritait bien 
qu’on le souligne.
C’est ainsi que sur proposition, et, au regard du 
code général des collectivités territoriales aux 
termes duquel l’honorariat peut être conféré aux 
anciens maires, maires délégués et adjoints qui 
ont exercé des fonctions municipales pendant au 
moins dix-huit ans et vu l’ancienneté acquise par 
Michel GUILLONNEAU, M. le Préfet de la Sarthe a 
nommé Michel, Maire honoraire de la commune 
de Lavenay, par arrêté en date du 23 février 2021. 

Maire un jour maire 
toujours ! C’est l’adage  
qui pourrait s’appliquer ici
Quand une personne s’est dévouée pour sa commune, il 
est normal de la remercier surtout lorsque l’on sait le 
temps que cela prend, et le sacrifice que cela engendre 
pour sa famille.

ASSOCIATIONS HONORARIAT
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ASSOCIATIONSPOMPIERS DE BESSÉ

Avec vos pompiers de Bessé sur Braye, nous 
avons fait au mieux malgré la situation sanitaire, 
pour vous satisfaire sur tous les fronts et vous 
venir en aide.
Depuis le 1er janvier nous avons effectué 300 
départs. 
Cette année nous avons eu 4 nouvelles recrues, 
ce qui nous donne un effectif de 36 sapeurs-
pompiers au centre et de 12 jeunes sapeurs-
pompiers.
Les sapeurs-pompiers de Bessé-sur-Braye 
et moi-même, vous souhaitons une bonne et 
heureuse année 2022.

Lieutenant Huard Mickaël
Chef de centre de Bessé sur Braye

Sapeurs-pompiers 
de Bessé-sur-Braye
Cette année 2021 aura été compliquée pour nous tous, 
aussi bien physiquement que moralement.
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A l’heure où ce texte est rédigé (octobre) youpi ! 
c’est enfin «la reprise» toutefois timide des après-
midis récréatifs le lundi (2ème et 4ème du mois, 
de 14h à18h) et du tarot le jeudi (1er, 3ème  et 
5ème du mois, de 20h à 22h30).
Nous avons pu enfin tenir notre assemblée 
générale en septembre. Merci à tous les 
fidèles qui attendaient avec impatience ces 
retrouvailles. Une bonne nouvelle dans cette 
période tourmentée : bienvenue aux nouveaux 
qui ont eu écho de notre bonne ambiance et 
notre convivialité et ainsi nous font confiance 
et viennent nous rejoindre. Vu les contraintes 
sanitaires, un petit goûter a seulement pu être 
offert.
Actuellement, le club comprend 56 adhérents et 
12 sympathisants. Grâce à votre fidélité et votre 
dynamisme, une bonne équipe motivée de 15 
membres peut toujours se constituer, soit 7 au 
bureau et 8  membres complémentaires.
Un petit regret, cependant, en étudiant la 
composition de nos adhérents : pourquoi notre 
association n’attire toujours pas plus les habitants 
de notre village? 

POURQUOI HÉSITEZ-VOUS TOUJOURS À VENIR 
NOUS REJOINDRE ? VENEZ TESTER SANS 
AUCUNE OBLIGATION.
CONNAISSEZ-VOUS TOUTES NOS ACTIVITÉS ? 
Au club : Jeux divers le lundi (belote, scrabble, 
rummikub, tarot et pétanque), tarot le jeudi, AG 
avec galette, rencontres repas d’été et Noël, loto 
et jeu culturel.
Avec le canton : Bowling, voyages, sorties d’un 
jour, rencontres intercommunales : pétanque, 
questions pour un après-midi, concours de cartes 
et journées de la Forme.
Nos activités ne correspondent pas à vos 
besoins ? Pas de souci, nous sommes un club 
ouvert  et toutes les nouvelles suggestions sont 
les bienvenues.
Vous pouvez sur plusieurs séances, sans aucune 

obligation d’adhésion, venir tester l’ambiance. 
Aucune contrainte : vous pratiquez quand vous 
voulez.

NOS PROCHAINS RENDEZ-VOUS  EN 
2022 OUVERTS À TOUS :
Lundi 24 janvier 14h : assemblée générale suivie de 
la galette
Lundi 28 mars 14h : loto

NOS VOYAGES ET SORTIES 2022 :
Mercredi 27 avril : Découverte de La Touraine
Du 20 au 25 juin : Croisière Rhin Suisse Allemagne 
(complet). Report de 2020 et 2021.
Du 3 au 10 septembre : Grand Tour de Corse.
Autres projets avec dates non fixées à ce jour : 
Journées (surprise,  Bioparc de Doué La Fontaine, 
Cochon grillé), Voyage Vosges-Alsace. 
 Pour tout renseignement, contactez Josiane 
Menand, présidente au 06-32-29-18-52. 
Tous nos meilleurs vœux et particulièrement à 
ceux qui ne peuvent plus nous rejoindre pour 
raison de santé ou convalescents.

Club Générations Mouvement
2022 : année charnière. Double rôle pour le club : pour tous nos adhérents, donner 
l’élan de se remotiver et pour les non-adhérents encore hésitants, leur donner la 
possibilité de venir tester nos activités.

ASSOCIATIONS CLUB GÉNÉRATIONS MOUVEMENT
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ASSOCIATIONSASSOCIATION DÉCOUVERTE & PROMOTION DU PATRIMOINE DE PONCÉ

Créée en 1999, l’AD3P œuvre depuis 
plus de vingt ans dans ce but 
en organisant manifestations et 
évènements qui animent la vie de 
notre village. Après l’assemblée 
générale de 2021, l’équipe se 
renouvelle*. Elle reprend le flambeau 
avec le désir de continuer à 
promouvoir culture & patrimoine 
avec dynamisme.

DÈS CET ÉTÉ, L’ASSOCIATION EST 
PASSÉE À L’ACTION.  
- Au café-restaurant  de Poncé, 
« Le Saint Julien », en accord avec 
la mairie et le restaurateur Mickaël 
Ruillard, l’AD3P a installé de façon 
pérenne sur les murs de la salle du 
restaurant, cimaises et tringles qui 
pourront ainsi servir pour diverses 
expositions. Puis elle a donné le 
coup d’envoi en organisant, durant 
la période estivale, une première 
exposition de cinq artistes-peintres 
de Poncé: Marie-Liesse BERTHE, 
Sophie DESURMONT, Sabine DUTILH, 
Martine GARCIA et Pierre- Jean 

Représentation 
théâtrale 
Exposition au Saint 
Julien

MICHAUX. Dès le mois de septembre, 
une autre Poncéenne, France 
MOREAU, y a accroché ses œuvres.

- Au lavoir de Poncé, le 4 septembre 
dernier en fin d’après-midi, une 
jeune structure « la  compagnie 
Compagnie », accueillie en résidence 
à Vancé  par la « Maison Rose-
carrée », a été invitée à jouer le texte 
« REGAIN » de Jean GIONO.  À l’issue 
de la représentation l’assistance 
(plus de 80 personnes) a pu 
échanger avec l’artiste et le metteur 
en scène autour d’un pot offert à 
cette occasion, dans une ambiance 
ensoleillée et très sympathique.

-Journées Européennes du 
Patrimoine :  L’AD3P a décidé de 
s’associer à ces deux journées, les 18 
et 19 septembre 2021, en sollicitant 
des habitants pour ouvrir leurs 
portes et permettre à chacun de 
découvrir d’autres sites de Poncé. 
Pour cette première année, le public 
a pu accéder à deux propriétés, 

la Volonière et la Tendrière. Nous 
espérons enrichir cette action en 
accroissant le nombre de lieux à 
visiter l’année prochaine.

Voici pour le démarrage ! 
Et pour la suite, nous avons des 
rêves, de l’imagination, des projets 
que nous souhaitons construire et 
réaliser pour faire découvrir toutes 
les facettes de notre patrimoine 
culturel, architectural, historique 
et naturel : un riche patrimoine 
que les Poncéens ont à cœur de 
faire vivre et partager. Venez nous 
rejoindre et nous aider à poursuivre 
et développer notre action !! Notez 
dès à présent la date de notre 
prochaine assemblée générale 
ordinaire qui se tiendra le samedi 
26 mars 2022 à 11h00 à la salle des 
fêtes de Poncé. 

* Bureau 2021 de l’AD3P 
Patrick Ouvrard, Jean Maussion, 
Nicole Labouille, Annick Lefevre, 
Dominique Leddet

Association Découverte & Promotion 
du Patrimoine de Poncé
Son objectif : mettre en valeur le patrimoine  de notre cité 
et participer à l’animation de la vie culturelle.
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Grâce à un répertoire varié, nous traversons 
les âges en chantant, tenant bon entre les 
confinements et les restrictions sanitaires. 
Suite à ces conditions, nous ne nous sommes pas 
produits en 2021, mais nous comptons bien pouvoir 
accompagner la messe du 24 décembre prévue, 
nous l’espérons, pour fêter la fin des travaux de 
notre belle Église. 
Puis nous participerons aux festivités de la St 
Vincent en 2022 et nous vous joindrons volontiers 
aux concerts variés prévus pour la Fête de la 
Musique en juin prochain.

Florence Desurmont

Chant choral à Poncé

ASSOCIATIONS PONCÉ EN CHOEUR
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Notre petit ensemble vocal se retrouve régulièrement 
sous la direction de Jean Marc Bertre, chanteur lyrique.
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ASSOCIATIONSLES MOULINS DE PAILLARD

L’année 2021 a commencé en 
lumière ! En partenariat avec Pays 
Vallée du Loir, Paillard a organisé 
plusieurs ateliers de textiles 
électroniques pour le programme 
Les Allumés. Ce rayonnement 
territorial est au cœur de nos actions 
pédagogiques et durant la période 
très contrainte de pandémie, Paillard 
a su s’adapter aux situations diverses 
en construisant des projets sur 
mesure, tels que l’École de Milling, une 
école ambulante qui voyage à Loir en 
Vallée et dans la Sarthe. 
Le conseil d’administration de notre 
association a évolué. Guy de Brantes 
a été nommé président émérite et 
Patrick Tosani a été élu président. 
Habitant de Mayet, il travaille près 
des directeurs artistiques et des 
partenaires dans le développement 
des projets, parmi lesquels la 
création de nouveaux emplois. Les 
énormes bénéfices que Pauline 
Burnier apporte à notre association 
dans son poste à plein temps ont été 
renforcés par des contrats courts 
pour trois jeunes et talentueux 
hommes de notre territoire : Armand 
Koestinger, Antoine Settier et Louis 
Barrelier. Au printemps 2021, Pauline 
a continué sa formation Trajet et 
à l’automne, elle en a commencé 
une nouvelle avec une équipe 
européenne. 
Le programme à Paillard a inclu des 
partenariats avec le FRAC Pays de 
la Loire pour l’exposition Le passé 
est un autre pays de Clémence 
de Montgolfier, et le Centre 
Chorégraphique National de Nantes 

avec Partita une chorégraphie en 
plein air.  La création Les Madrigaux, 
cinq voix à capella de Martin Moulin 
a hypnotisé le public et l’exposition 
cog_cognition le réveille ! Sur toute 
l’année, Sundance a accueilli des 
artistes et chercheurs, notamment 
pour nos séances mémorables de 
l’été avec Marc Lawton, historien de 
la danse et Artémise Ploegaerts, 
chorégraphe. En début d’automne, 
Marika Rizzi et Bruno Danjoux ont 
commencé leur collaboration à 
Paillard avec Déchirer les nuages.
L’association fait partie de plusieurs 
réseaux et représente notre 

territoire au sein du bureau du Pôle 
Arts Visuels Pays de la Loire. La 
résidence d’artistes accueille des 
projets novateurs, comme ceux 
du Collectif W et du Relais Culture 
Europe. Ainsi, Paillard joue son 
rôle de terrain d’échanges entre 
l’international et le local. Que ce 
soit en partenariat avec Loir en 
Vallée pour l’accueil des nouveaux 
arrivants ou en collaboration avec la 
Fondation Pernod Ricard et Mousse 
Publishing pour la création de livres, 
Paillard continue de développer sa 
vision d’avenir, innovante et riche 
d’échanges.

©
JG

P

L’horizon se redessine 
aux Moulins de Paillard
La danse, les arts visuels, la musique, l’architecture, l’éducation, l’environnement… Une 
page ne suffit pas pour décrire l’ensemble des actions de 2021, qui contribuent toutes 
à la valorisation du patrimoine pour les générations à venir. 
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ASSOCIATIONS

Chers adhérents et amis,
Après cette longue période de mise en sommeil à 
cause du grand chantier de restauration de notre 
église d’une part et de l’interminable épidémie de 
Covid ensuite, l’Association des Amis de l’Église de 
Poncé va enfin pouvoir reprendre
son activité.
Aussi nous vous invitons à renouveler votre 
adhésion (voir le bulletin d’adhésion  joint).
La première action que nous souhaitons 
entreprendre vise à renouveler le système 
de sonorisation de l’église Saint Julien  nous 
permettant de reprendre les activités mettant 
en vedette notre église comme des concerts, 
visites commentées ou conférences. Toutefois, 
nous manquons de moyens pour mener à bien 

cet objectif,  c’est pourquoi nous sollicitons votre 
bienveillance ;
Un don supplémentaire de votre part nous 
permettrait de boucler le budget pour régler le 
devis de 3000€. Si vous le voulez bien, par avance 
soyez-en remerciés.
C’est avec joie que nous espérons vous retrouver 
lors de la messe de Noël prévue le vendredi 24 
décembre à 21h, ce sera la grande réouverture de 
notre église restaurée.
Dans l’attente du plaisir de ces prochaines 
retrouvailles, croyez à l’assurance de nos 
sentiments les meilleurs.

Guy de Malherbe
Président

Association des amis 
de l’église de Poncé

ASSOCIATION DES AMIS DE L’ÉGLISE DE PONCÉ
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ASSOCIATIONS

Ces deux manifestations connaissent un succès 
grandissant depuis quelques années, un peu 
freinées cependant en 2020 en raison de la crise 
sanitaire.
Pour favoriser la réussite de nos activités, nous 
avons à coeur de travailler en partenariat avec les 
autres associations de Loir en Vallée, entre autres 
Les Moulins de Paillard,  l’AD3P (développement 
du patrimoine poncéen) et l’AOR  à Ruillé. Ainsi, 
c’est avec reconnaissance que nous occupons les 
locaux des Moulins de Paillard et que nous profitons 
du matériel précieux de l’AOR et de l’aide de ses 
bénévoles. En échange, nous participons avec 
plaisir à l’organisation de la Fête du 14 Juillet à Ruillé.

FÊTE DE LA MUSIQUE 19 JUIN 2021
Nous avons préparé cette fête au dernier 
moment, incertains en raison de la crise sanitaire 
d’avoir le droit de l’organiser mais très envieux de 
renouer avec la musique.
Par chance, nous avons pu profiter sous le Préau 
de Paillard d’un très beau concert  du Quatuor 
Bercé. Puis la journée s’est avancée au son 
du « Groupe d’un soir » (déjà présent en 2019)
et de ses chansons accompagné des pizzas 
du restaurant St Julien et de notre buvette. 
Respectant les gestes barrières, nous n’avons 
pas dansé et clôturé la soirée un peu plus tôt que 
d’habitude. 

MARCHÉ DE NOËL 12 DÉCEMBRE 2021
Après une année de crise sanitaire où nous avons 
créé fin 2020 un marché de Noël virtuel qui nous 

a permis de recevoir 16 exposants, nous sommes 
à nouveau prêts à accueillir notre marché 
traditionnel. Au moment d’écrire ces lignes, il n’a 
pas encore eu lieu, mais plus d’une quarantaine 
d’exposants sont d’ores-et-déjà inscrits.  Nous 
avons à cœur d’accueillir aux Moulins de Paillard 
des artisans et artistes locaux dont les créations 
attirent un public nombreux. Nous partageons 
sur place une restauration variée, huîtres, soupe, 
saucisses et frites, tartiflettes, crêpes et gâteaux… 
L’après-midi un spectacle est offert aux enfants 
par l’AOR Fêtes et Loisirs de Ruillé puis le Père 
Noël nous rend visite. Le marché se termine peu 
après 18h par un magnifique feu d’artifice financé 
par la Mairie de Poncé, tiré sur l’ancien terrain de 
camping. 
Un grand merci à tous les adhérents et amis qui 
nous soutiennent et dont l’aide est précieuse car 
nous avons besoin de chacun pour parvenir au 
succès de nos évènements.
Aux nouveaux habitants, aux nouvelles personnes 
intéressées, n’hésitez pas à vous joindre à notre 
association. 
Notez dès à présent les dates pour l’année 
prochaine :
- Fête de la Musique : 11 juin 2022
- Marché de Noël : 11 décembre 2022

CONTACT : 
ponceenfete@outlook.com

Florence Desurmont

Manifestations poncéennes
Notre association  existe depuis 12 ans et a pour but d’organiser et animer 
des évènements festifs et culturels.  Nous gérons principalement chaque 
année la Fête de la Musique  en juin et le marché de Noël en décembre. 

Fête de la musique
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PONCÉ EN FÊTE
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ASSOCIATIONS

L’association est collégiale
Le café est nomade
Les jeux sont partagés
Les activités pour les jeunes de tout âge
La complémentarité avec les différentes 
manifestations
Le respect de l’environnement, le souci du local et 
de la diversité
Et surtout des sourires, du partage et de la bonne 
humeur....

Peu de manifestations en cette année de 
confinement... Cependant les Guernazelles ne 
perdent pas leurs nénuphars.
Rejoignez-nous, nous vous accueillerons avec 
grand plaisir !

CONTACT : 
cafeloirenvallee@gmail.com / Facebook : Les 
Guernazelles, café associatif au bord du Loir

« Quand les Guernazelles chantent, c’est signe de 
temps doux. »

Les Guernazelles

LES GUERNAZELLES
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ASSOCIATIONS

Née en 1872 en Alsace et Lorraine occupées, 
fondée à Neuilly-sur-Seine en 1887, régie par la loi 
de 1901, reconnue comme établissement d’utilité 
publique en 1906, l’Association Nationale du 
« SOUVENIR FRANÇAIS » a une triple mission :
- conserver la mémoire de ceux et celles qui sont 
morts pour la France, tout au long de son histoire, 
ou qui l’ont honorée par de belles actions,
- veiller et participer à l’entretien de leurs tombes, 
ainsi que des monuments élevés à leur gloire, tant 
en France qu’à l’étranger,
- transmettre le flambeau du souvenir aux 
générations successives.

Non politisé, non revendicatif, distinct des 
associations d’anciens combattants, veillant au 
bénévolat de ses responsables et à la rigueur de 
sa gestion, le « Souvenir Français » se renouvelle 
sans cesse ; il est fier de son passé, plus que 
séculaire, vigilent quant à son efficacité présente 
et confiant en son avenir, puisque sa triple mission 
n’est pas limitée dans le temps.

Fort de ses quelques 200 000 membres actifs 
au niveau national, son organisation territoriale 
se décline jusqu’au niveau des comités. Ceux-ci 
correspondent peu ou prou à une Communauté de 
Communes. Ainsi, notre Comité nommé « Loir-Lucé-
Bercé » fort d’environ 50 membres, correspond 
au territoire éponyme soit 24 communes mais 29 
cimetières. Présidé par Guy Hennequin, le bureau se 
compose de Liliane Cochet, Présidente honoraire, 
Maryline Robin, vice-présidente, Marc Venot, 
secrétaire, Françoise Denouette, trésorière, Daniel 
Gobé, François Mugnier et Marcel Scelles, membres. 
Un porte-drapeau est recherché qui, d’office, fera 
partie du Bureau.

Notre comité remercie Mesdames et Messieurs 
les Maires et leurs Conseils municipaux de la 
Communauté de communes qui ont bien voulu 
leur attribuer une subvention. Celles-ci ont permis 
notamment de pavoiser les tombes de nos 
vaillants soldats « Morts pour la France », et d’en 
rénover quelques unes.

Le souvenir 
français

COMITÉ DU SOUVENIR FRANCAIS

« À nous le Souvenir,  
à eux l’immortalité »,  
telle est sa devise.
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Installé sur 3 hectares, disposant 
d’installations récentes et 
fonctionnelles, le Haras de la 
Tesserie vous propose des activités 
multiples pour petits et grands :
-  Simple découverte à poney ou à 

cheval
-  Perfectionnement avec le passage 

des différents galops
-  Sortie en compétition
-  Balade détente

Katie Demigné diplômée d’Etat 
partage sa passion avec vous et a le 
plaisir de vous recevoir du mardi au 
samedi de 9H à 19H hors vacances 
scolaires.

Tél : 07 87 72 75 00
www.facebook.com/
harasdelatesserie/

HARAS DE LA TESSERIE, UN LIEU UNIQUE
Au cœur de la campagne de Loir-en-Vallée, au pied des côteaux du loir, 
le Haras de la Tesserie se découvre pour vous accueillir depuis 2006 
dans une ambiance conviviale et familiale.

HARAS
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RALLYE CŒUR DE FRANCE

RALLYE CŒUR DE FRANCE

Pour l’étape Besséenne, qui s’est déroulée le 
samedi 25 septembre, l’épreuve la plus longue 
du rallye avec ses 28 km, passe par La Chapelle 
Gaugain et par Lavenay pour une arrivée au lieu-
dit La Roche à Bessé sur Braye. Sur ce tracé, il y a 
tout ce qu’un rallyman peut souhaiter : du serré,  
des montées, des descentes,  42 changements 
de direction,  le tout sans aucun temps  mort.  La 
tâche au point de vue sécurité n’est pas toujours 
facile pour toute l’équipe du Cœur de France 
Organisation !
Pour cette partie du circuit, c’est le président 
de l’écurie du Val de Braye, Joël Oudart, qui est 
missionné.  Il mobilise une vingtaine de bénévoles 
pendant toute une semaine. Ils balisent les zones 

réservées au public et posent la signalétique sur 
les routes. Ils plantent des centaines de piquets et 
utilisent des kilomètres de rubalise pour chantier. 
Les agriculteurs sont aussi sollicités, ils placent 
une centaine de bottes de paille aux points les 
plus dangereux, tous espèrent avoir terminé leur 
besogne avant l’épreuve.
Un grand merci à toutes ces personnes qui 
œuvrent pour que ce rallye se passe sans accroc ! 
Sans eux rien ne serait possible.

Le sport automobile vous passionne, venez 
découvrir le 25ème rallye national Cœur de France 
qui sera organisé du 29 septembre au 1er octobre 
2022.
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Le 24ème rallye national Cœur de France a retrouvé son terrain de jeu 
habituel, à la fois en Loir-et-Cher et dans la Sarthe, pour deux jours de 
course avec 120 engagés au départ de Vendôme (Loir-et-Cher).
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LA MAISON DE L’ECONOMIE ET DE 
L’INNOVATION OUVRE BIENTÔT SES PORTES !

Située le long de la Départementale 305 sur Loir-
en-Vallée, entre Ruillé-sur-Loir et la Chartre sur 
le Loir, la Maison de l’Economie et de l’Innovation 
aussi appelée LoirCoWork ouvrira ses portes aux 
entreprises et particuliers (coworkers) début 2022. 
Ce long bâtiment blanc et or, sorti de terre en 2021 
sous l’impulsion des élus de la Communauté de 
Communes Loir Lucé Bercé accueillera bientôt 
les entreprises, les étudiants, les chercheurs, 
techniciens ingénieurs ainsi que les coworkers. 
Répartis sur une surface d’environ 700 m2, 5 
activités verront le jour : 
• Le Pôle économique et numérique 
• L’Espace Coworking
• Loirtech (séminaires, formations, événementiels)

•  Le Makerspace (Eureka Lab) - Laboratoire 
technologique

• L’Enssop (Grande école du numérique) 
Ce bâtiment répond à une démarche 
environnementale, conçu de manière écologique 
avec de la fibre de bois, une récupération des 
eaux de pluie ou encore une auto-alimentation 
en électricité grâce à ses panneaux solaires 
situés sur le toit, le Loircowork se veut être le plus 
écologique possible  « c’est un bâtiment à l’image de 
la Communauté de commune de Loir Lucé Bercé, 
consciente des défis écologiques que nous devrons 
affronter et qui souhaite fédérer un maximum de 
personnes autour d’objectifs communs : l’emploi et 
la croissance de nos entreprises du territoire » nous 
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explique le responsable du pôle économique, Denys 
Wissler. 
Doté de la fibre, il permettra aux professionnels 
de travailler dans un cadre adapté, répondant à 
leurs exigences. L’espace de coworking pourra 
accueillir une trentaine de personnes. Des 
salles de réunions, de formation ou même de 
conférences seront à disposition (location) selon 
les besoins des coworkers et des entreprises. 
Enfin, des bureaux privatifs seront eux aussi à 
louer par le biais d’un serveur créé ad hoc et qui 
gère l’ensemble des offres de la maison depuis le 
site internet www.loircowork.com
L’équipe du développement économique 
nouvellement composée d’Helena Pean, Clément 

Jarry et Denys Wissler sera présente dans les 
nouveaux locaux de Loircowork, maison de 
l’économie et de l’innovation, afin de relever ces défis. 
Denys Wissler, responsable du pôle économique 
et numérique, vient de prendre ses fonctions. Il a 
grandi sur le territoire de la Chartre. Très attaché au 
terroir riche de la vallée du Loir, il tient à promouvoir 
les trésors mais aussi les talents que comptent la 
communauté de commune de Loir Lucé Bercé. 
« Après une longue carrière à Paris dans le 
développement économique, le marketing et la 
gestion de sociétés, je souhaite apporter mon regard 
et mon expérience en tant qu’entrepreneur aux élus 
afin d’accompagner au mieux les porteurs de projets 
et les entreprises existantes sur le territoire » nous 
explique Denys Wissler.
Clément Jarry, lui aussi nouveau dans l’équipe, 
aura la charge du bâtiment Loircowork. Son travail 
sera de fédérer les entreprises et les coworkers à 
travers des évènements réguliers sous la bannière 
Loirtech. Il pourra aussi conseiller de jeunes 
entreprises dans leurs projets d’innovation. « Je 
viens du secteur de l’innovation ! j’ai travaillé dans 
le secteur bancaire et le conseil, mais toujours sur 
cette thématique » nous explique-t-il. 
Enfin Helena Pean, qui occupait le poste 
de manager Loircowork, aura la charge du 
développement d’une « Market place ». L’objectif 
sera de créer une plateforme en ligne offrant à 
tous les commerces locaux la possibilité de vendre 
leurs produits en ligne. « Cela fait maintenant plus 
de 2 ans que je travaille pour la CC de Loir Lucé 
Bercé. Nous avons déjà permis la collaboration de 
plusieurs entreprises locales entre elles. Aujourd’hui 
je souhaite passer à la vitesse supérieure en 
créant un outil qui permettra à nos artisans, à 
nos commerçants de s’exporter en dehors du 
territoire. Cela leur offrira de nouveaux débouchés 
et donc permettra de nouvelles opportunités de 
croissance ».
Cette nouvelle dynamique au sein du territoire vous 
attend dès les premiers jours de 2022, vous pouvez 
d’ores et déjà suivre son actualité sur les réseaux 
sociaux et sur son site www.loircowork.com
Des formules à l’année, au mois ou à la journée sont 
proposées. Prenez contact dès à présent ! 

BulletinM_Loir-en-Vallee_2021_v3.indd   73BulletinM_Loir-en-Vallee_2021_v3.indd   73 27/01/2022   18:1327/01/2022   18:13



SYNDICAT D’EAU

BulletinM_Loir-en-Vallee_2021_v3.indd   74BulletinM_Loir-en-Vallee_2021_v3.indd   74 27/01/2022   18:1327/01/2022   18:13



RECENSEMENT 

LE RECENSEMENT DE LA 
POPULATION DE MARS 2022

À partir du jeudi 20 janvier et 
jusqu’au samedi 19 février 2022, vous 
allez recevoir la visite d’un agent 
recenseur. Il sera identifiable grâce 
à une carte officielle tricolore sur 
laquelle figurent sa photographie 
et la signature du maire. L’agent 
recenseur viendra déposer à votre 
domicile les documents suivants : 
une feuille de logement, un bulletin 
individuel pour chaque personne 
vivant habituellement dans le 
logement recensé.
Votre réponse est importante. Pour 
que les résultats du recensement 
soient de qualité, il est indispensable 
que chaque personne enquêtée 
remplisse les questionnaires qui 
lui sont fournis par les agents 
recenseurs. Privilégiez le mode 
de recensement par internet. 
Participer au recensement est un 
acte civique. Aux termes de la loi du 
7 juin 1951 modifiée, c’est également 
une obligation. Les impacts sur les 
finances de la commune sont aussi 
importants.
Toutes vos réponses sont 
absolument confidentielles. Elles 
sont ensuite transmises à l’INSEE 
et ne peuvent donner lieu à aucun 
contrôle administratif ou fiscal. 

LES AGENTS RECENSEURS SONT :

Cette action conjointe de l’INSEE (Institut National de la Statistique et des 
Etudes Economiques) et des Mairies est l’occasion unique de disposer d’une 
«photographie» précise  et actualisée de la population, dans sa diversité et 
son évolution.  6 agents recenseurs vont être recrutés dont 3 pour Ruillé,  
1 pour Poncé, 1 pour La Chapelle-Gaugain et 1 pour Lavenay.  Ils effectueront 
2 séances de formation préalables organisées  par un Délégué de l’INSEE à 
Saint-Calais. Merci aux habitants de leur réserver un bon accueil.

Secteur Agent recenseur

Bourg de Ruillé Coline PELTIER

Ouest de Ruillé Florence DEMIGNE

Nord de Ruillé Chantal CHEREAU

La Chapelle-Gaugain Mouni GROSSE

Lavenay Nadia MATTIA

Poncé Nathalie LEMOYE
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NOUS A QUITTÉ
LANTARON-GUTIERREZ Araceli épouse MARTIN, 100 
ANS (EHPAD Fontenay)
DESILLE Sainte Eulalie, 99 ans, religieuse
BRUNEAU Nadine épouse CHENEAU, 79 ans (EHPAD 
Dujarié)
NORMAND Françoise, 94 ans (EHPAD Dujarié)
SAIMBAULT Gérard, 89 ans (EHPAD Dujarié)
JOLIVEAU Camille épouse TREMEAU, 93 ans
HUC Jeanine épouse GOUYÉ, 97 ans (EHPAD Dujarié)
HOREL JEAN, 85 ans
CHEMIN Denise, 85 ans (EHPAD Fontenay)
DOMMÉE Cécile, 86 ans, religieuse
CIXOUS Jean, 73 ans (EHPAD Fontenay)
LEBERT Mauricette épouse MIAT, 88 ans (EHPAD 
Fontenay)
SIMIER Thérèse épouse GUILMEAU, 89 ans (EHPAD 
Fontenay)
BAGLAN Madeleine épouse MARTEAU, 95 ans 
(EHPAD Fontenay)
LUNEAU Mauricette épouse COIGNARD, 83 ans
SAUVAÎTRE Claude, 81 ans
LEVÈVRE Françoise épouse LECHOUANE, 72 ans
PORON Serge, 70 ans (EHPAD Fontenay)
DUBRAY Yolande épouse PORCHERON, 86 ans
ROCHERON Daniel, 84 ans 
GAVIGNET Édith épouse AURET, 63 ans 
FOUSSARD Hélène, 94 ans 
BÉNARD Alcide, 92 ans 
ANDRÉ Clémentine, 105 ans (EHPAD Dujarié) 
LANGLOIS Françoise épouse CHARBONNEAU, 83 ans 
(EHPAD Fontenay)
PASQUIER Agnès épouse LAUNAY, 97 ans (EHPAD 
Fontenay)
PASTEAU Claude, 90 ans 
GROGUELIN André, 87 ans (EHPAD Fontenay)
CHAUVIN George, 90 ans 
LEVÈVRE Jean, 94 ans (EHPAD Fontenay)  
DE GRAND’MAISON DE BRUNO Françoise épouse 
MÉZARD, 91 ans (EHPAD Dujarié)
PELTIER Gilberte épouse SARFATI, 91 ans
BENARD Roger, 87 ans 
AUGEREAU Hélène épouse GRANDAMY, 94 ans 
(EHPAD Fontenay)
CHARTIER Maurice, 93 ans (EHPAD Dujarié) 
BEUVIER Thérèse, 97 ans, religieuse 
GANGLOFF Arnaud, 42 ans 
PICHON Maryline, 48 ans 

DEGOULET Thérèse épouse LEVILLAIN, 90 ans
FOLLENFANT épouse BORDIER, 91 ans (EHPAD 
Fontenay)
POULAIN Jean, 99 ans (EHPAD Fontenay)
BOULAY François, 64 ans (EHPAD Fontenay) 
MEUNIER Henriette, 94 ans (EHPAD Fontenay)

BIENVENUES 
LEBOULEUX GANOT Linaëlle le 01/01/2021
BLANC Martin le 12/01/2021
BELLAIRD Soline le 28/02/2021
LOSITO Alessio le 11/05/2021
BAGLAN Jules le 07/07/2021
SOUCHU Léo le 15/09/2021
LEROULIER Elvis le 25/09/2021

TOUS NOS VŒUX DE BONHEUR 
GALPIN Romain et GAMBON Eva le 26/06/2021
COHU Archibald et GERVAIS Camille le 09/07/2021
GUERIN Grégory et PAUMIER Angélique le 21/08/2021

État Civil 
2021

État Civil 
2021
DÉCÈS
M. FUSELIER Raymond 76 ans
M. MANCINI Franck 82 ans
M. LEMAISTRE Philippe 57 ans
Mme ALY-DESNOYERS Liliane 88 ans
M. MELON Bernard 72 ans
M. POULAIN Jean 99 ans (EHPAD Ruillé)
 

NAISSANCES       
FILLETTE-VANNIER Alix 19 février 2021
LOPEZ Ambre 24 mars 2021
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État Civil 
2021

???

BIENVENUE À
Walkyria Ledamoisel Catillaz née le 10 mars
Tibo Aubry né le 17 juin
Viktoria Rogula née le 23 juin
Marin Aubry né le 19 août

NOUS A QUITTÉS
Lucienne Groisil épouse Lafresnaye le 22 janvier

TOUS NOS VOEUX DE BONHEUR (PACS)
Adeline Picaud et Jérome Munier le 17 juillet
Joy David et Adrien Deschamps le 7 août
Tiffany Bautista et Kévin Vessier le 4 septembre

État Civil 
2021

État Civil 
2021
ETAT CIVIL DU 20 OCTOBRE 2020 AU 20 OCTOBRE 2021

ILS NOUS ONT QUITTÉS 
GUETTIER Bernard : 89 ans
HOUDAYER Alain : 73 ans (ANAIS)
CARRE Yvonne : 99 ans (ANAIS)
LEVAVASSEUR Thérèse : 92 ans (ANAIS)
HOUDAYER Gérard : 78 ans
BLOT Rémy : 83 ans (ANAIS)
TARDIF Raymond : 95 ans (ANAIS)
CHARLOT Nicole :  64 ans (ANAIS)
FOUILLEUL Edgard : 84 ans
DEGASNE Simone : 88 ans (ANAIS)
PARTENAY Johnny : 32 ans
BOUYER Simone : 101 ans (ANAIS)
PAPILLON Lucette : 93 ans (ANAIS)
LANGLAIS Claudine : 74 ans (ANAIS)
GAUTIER Marcelle : 89 ans (ANAIS)
CHEVALIER Yvette : 91 ans (ANAIS)
MERY Jeanine : 102 ans (ANAIS)
BEAUGRAND Jeanne :  88 ans (ANAIS)
COUDREUSE Pierre : 86 ans (ANAIS)
WERLER André : 99 ans (ANAIS)

ILS SONT NÉS
MONTHULE Tiago le 05 aout 2021
COCHIN Paul le 26 aout 2021
BENHARD Armand le 15 septembre 2021

ILS SE SONT UNIS
Tiffanie Busson et Mathieu Trouillet le 12 juin 2021
ANDRE Margaux et VEIL Mathias le 03 juillet 2021
BIAIS Marie et CHRISTNACKER Julien le 11 septembre 
2021
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Sauriez-vous reconnaitre vos lavoirs respectifs ?
Et pourquoi pas…  une petite balade en campagne, 
en reliant les numéros à nos bourgs respectifs.
C’est l’occasion de les admirer. 

Réponse : La Chapelle : 1 - 8 / Ruillé : 2 - 4 - 5 - 6 - 9 - 12 / Lavenay : 7 - 10  / Poncé : 3 - 11

LA CHAPELLE GAUGAIN : NO_______________

RUILLÉ SUR LOIR : NO______________________

LAVENAY : NO_____________________________

PONCÉ SUR LE LOIR : NO___________________

PETIT CHALLENGE…

Puzzle des lavoirs

1

4

6

9

2

5

7

10

8

11 12

3

JEU
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B U R E A U X  D E S  A S S O C I AT I O N S
BUREAU DE L’A.O.R.
06 03 46 41 18 

VOLLEY-BALL     
Président 
Claire LELAIS 06 85 27 09 61

JUDO                     
Président
Serge GAGNEUX 06 75 24 17 25

GYMNASTIQUE   
Présidente
Chantale CHÉREAU 06 70 06 71 61

FÊTES ET LOISIRS  
Présidente 
Clarisse GUÉNIF 06 42 08 15 68

PÊCHE       
Président
Jean-François RACINET 
06 84 81 21 67

CAVALIERS 
ET ATTELAGES DU LOIR   
Président
Patrick SETTIER 06 42 62 69 42

CANOË               
Président
Xavier LEDRU 06 22 74 50 26    

FC VAL DU LOIR
Président
Mickaël VIGNEAU 06 76 60 60 89

TIRE BOUCHONNEUX
Président
Jean-Yves MIRAULT 06 78 19 26 60

CAUSETTE ET COUSETTE
Présidente
Aurélie LE CAGNEC 06.87.49.77.80

FAMILLES RURALES
Présidente/secrétaire   
Colette THAUVIN 02 43 44 84 00

ANCIENS COMBATANTS
Président
Elie LEBOUC 02 43 79 10 54

LES PERVENCHES 
RUILLACOISES
Présidente
Nicole TINTAUD 02 54 72 54 04

CENTRE DE SOINS 
INFIRMIERS
Présidente
M. MARSOLLIER  06 82 06 05 14

SOCIETE INTERCOMMUNALE  
DE CHASSE DE RUILLÉ-PONCÉ
Président  
Claude OGER 02 43 44 47 89

GENERATIONS MOUVEMENT
Président
Martine GOGER 02 43 38 94 70

RETRAITE SPORTIVE S2LB
Secrétaire
Mme GUERPIN  
s2lb.loir@gmail.com

CENTRE DE SECOURS  
LA CHARTRE
Chef de Centre : Jérôme POITOU 
Président Amicale des Sapeurs-
Pompiers : Patrice BARROIS

AMICALE DES RETRAITÉS
Président Yves BOURREAU

ASSOCIATION  
DES MOUILINS PAILLARD
Président           
Patrick Tosani      
moulinsresidence@gmail.com

CENTRE DE SOINS 
INFIRMIERS
Président
Gérard MARSOLLIER 02 43 44 54 00

LES AMIS DE L’ÉGLISE
Président         
Guy de Malherbe 
aaep72@orange.fr
PONCÉ EN CHOEUR
Présidente         
Florence DESURMONT

PONCÉ EN FÊTES
Président 
Jacky LOYAU

A.D.3.P
Président
Patrick OUVRARD
ad3p-ponce@orange.fr

ASSOCIATION 
CHASSE LA CHAPELLE
Président           
Serge GRINIER
06 84 77 70 89

FOYER RURAL
Présidente          
Nadège VERRON  
06 78 28 55 94

VENT-CONTRAIRE
Président      
Philippe MOULÉNIE
vent-contraire@orange.fr

GENERATIONS  
MOUVEMENT
Présidente 
Christiane BELLAIR 
bellair.christiane@orange.fr

CENTRE DE SECOURS  
BESSÉ-SUR-BRAYE
Chef de Centre
Mikaël HUARD

COMITÉ DES FÊTES
Présidente          
Aurélie GIRODON 06 24 01 86 10

ASSOCIATION 
CHASSE LAVENAY
Président             
Damien LECOMTE 06 89 13 39 78

L’ART FLORAL
Nadia MATTIA 06 32 88 68 68

GYM EQUILIBRE 
ET MÉMOIRE
Monique DIGUET 06 55 30 34 70

LES GUERNAZELLES
Marie CASTEL-SEHIC 
06 70 90 14 73
Françoise SETTIER 
06 45 47 11 95

Nota : nous ne pouvons-nous engager que sur les bureaux des seules associations qui nous ont fait parvenir leur composition actualisée

ASSOCIATIONS RUILLÉ-SUR-LOIR • ASSOCIATIONS PONCÉ-SUR-LE-LOIR
ASSOCIATIONS LA CHAPELLE-GAUGAIN • ASSOCIATIONS LAVENAY • COMMUNE NOUVELLE
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Un an que les cloches de l’église de Poncé  
se sont arrêtées, un an de chantier ! La restauration 

de l’église Saint-Julien est arrivée à son terme. 
Revivez cette formidable aventure patrimoniale  

et humaine en scannant le QR Code
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